
ENVUELTA en una enorme y densa nube de dudas
queda la decisión de vacunar contra el Covid19
al personal docente de escuelas públicas y privadas
en Campeche ante la prisa del gobierno federal
por reanudar clases presenciales en al menos
una entidad del país.

Y ES QUE el semáforo epidemiológico regresó
al amarillo y la propia SEP ha dejado claro que
el regreso a las aulas en tooodos los niveles sólo
se puede dar en el color verde.

DE AHÍ que hay quienes cuestionan si, ante la bajísima
cantidad de dosis disponibles a nivel nacional, valió
la pena comenzar a inmunizar a más de 20 mil
profesores cuando no se ha terminado de aplicar la
vacuna a todos los trabajadores de la salud y a otros
profesionales de alto riesgo, como los odontólogos.
ANÓTENLE una rayita más del lado de las malas
a Hugo LópezGatell y su programa de vacunación
que, si tiene algún sentido, debe ser político, porque
el sentido común nomás no se le ve por ningún lado.

AL CUADRILÁTERO se ha subido el nuevo partido
Redes Sociales Progresistas, encabezado por
Femando González, ex subsecretario de Educación
y yerno de Elba Esther Gordillo.

PERO no crean que lo hicieron para dirimir alguna
diferencia ideológica, fue para pepenar aspirantes
a candidatos con alta popularidad para las elecciones

del 6 de junio.

POR LO PRONTO, ya convencieron a la boxeadora
Mariana "La Barbie" Juárez, quien buscará una
diputación federal, y también a tres luchadores:
"Tinieblas", "Carístico" y "Blue Demon Júnior".
LA DUDA es cómo le van a hacer esas estrellas

de la lucha libre para aparecer en la boleta electoral sin
revelar su identidad pues, por ley, deben de registrarse
usando su nombre real y no el "artístico".

A MENOS que entre los planes de ese partido esté
aplicarles una "quebradora" o una "huracarrana"
legal a las autoridades electorales... o nomás
hacer puro show.

QUIENES recomiendan no hacer cosas buenas que
parezcan malas levantaron la ceja al ver la difusión
que le ha dado la alcaldía de Iztapalapa al anuncio
de que hay 250 concentradores de oxígeno
ante el crecimiento de casos de Covid19.

EN PLENO año electoral y justo cuando los alcaldes
comienzan a levantar la mano para buscar la
reelección, el gobierno iztapalapense presume que
es su titular, Clara Bragada, quien "otorga" esos
equipos médicos.

Y ESO de ponerle nombre y apellido a la entrega
de implementos comprados con dinero público
no sólo es hacer caravana con sombrero ajeno,
también pudiera ser un delito electoral.
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Un sueño

Himenia preguntó a Celiberia:
"¿Alguna vez has caído en la
tentación?". Dijo ella: "No, pero
muchas veces he intentado"...

Aquellos recién casados no
se podían ya tener en pie.
Lo diré con franqueza ha

bían abusado de su matrimonio.
Hacían el amor todos los días a
mañana, tarde y noche, y eso los
agotó en tal manera que estaban
al borde de la extenuación. Acu
dieron a la consulta de un doctor.
El médico se preocupó tanto al
verlos que de inmediato les acon
sejó la separación de cuerpos. Si
seguían haciendo lo que hacían,
les dijo, corrían incluso peligro de
morir. A fin de conservar la vida
deberían no sólo dormir en ca
mas separadas, sino aun en ha
bitaciones diferentes para evitar
toda tentación que los pusiera
en riesgo. Así lo hicieron: ella se
quedó en la alcoba conyugal, en
la segunda planta de la casa, y él
habilitó su estudio en el primer
piso y lo convirtió en recámara.
Durmieron separados, pues, tres o
cuatro días. Al quinto el muchacho
ya no se pudo contener. Poseído
por ardientes ansias amorosas su
bió por la escalera para ir al apo
sento donde su mujercita estaba
Grande fue su sorpresa cuando
en el descansillo se topó con ella,
que bajaba Le dijo el muchacho
respirando con agitación: "¡Amor
mío! ¡Iba a morir en tus brazos!".
"¡Qué coincidencia! exclamó ella

al tiempo que se precipitaba en
los de su marido. ¡Yo iba a que
me mataras!"... La conversación
se hizo elevada. Quienes partici
paban en la reunión empezaron a
hablar de temas trascendentes. En
eso llegó don Wormilio, el mari
do de doña Gorgona Le preguntó
uno de los circunstantes: "Y usted,
don Wormilio, ¿cree en la existen
cia de un ser superior?". "Claro
que sí respondió tímidamente
el interrogado. Estoy casado con
su viuda"... "Me sucede algo muy
extraño, doctor le dijo aquel se
ñor al médico. Todas las noches
sueño que vienen hacia mí tres
hermosas mujeres: una morena,
otra rubia y pelirroja la tercera Se
me acercan sin ropa alguna y en
actitud incitadora Pero en el sue
ño las rechazo; las empujo con los
brazos en vez de tomarlas en ellos.
Ayúdeme, doctor, se lo suplico".
"Se ha equivocado usted de consul
torio, amigo le indicó el faculta
tivo, Lo que usted necesita es un
psiquiatra Yo soy traumatólogo".
"Precisamente replicó el sujeto.
Vengo a que me enyese los brazos
para que ya no pueda rechazar
las"... Don Cornífero llegó a su casa
en hora desusada y sorprendió a
su esposa en trance de adulterio
con un desconocido. "¡Mujer in
fame! le gritó furioso. ¡Pendona!

¡Vulpeja inverecunda! ¡Mesalina!".
Replicó ella en tono lamentoso:
"Cómo eres injusto, Corni. Yo a ti
no te dije nada cuando quebraste
un vaso el otro día"... Después de
haber estado cinco años en una isla
desierta, la pareja de náufragos fue
rescatada Antes de subir al barco
que llegó por ellos la muchacha le
advirtió a su compañero: "No se
te vaya a olvidar, Leovigildo. Me
debes 26 millones 450 mil pesos,
ya sabes de qué"... Aquella gallinita
ponía huevitos muy pequeños. Un
día la gallina reina del corral puso
un huevo enorme, más grande aún
que el de una guajolota Se lo mos
tró a la gallinita y le dijo, jactancio
sa "¿Cómo te quedó el ojo, eh?".
Con otra pregunta le contestó la
gallinita "¿Y a ti cómo te quedó el
fondillo?"... La señorita Himenia,
madura célibe, contrajo una dolen
cia que la postró en el lecho. Sus
hermanos, solícitos y preocupa
dos, le dijeron: "Te vamos a poner
un médico de cabecera". "¡Ah no!
protestó ella con vehemencia,
¡Yo lo quiero de toda la cama!"...
El joven científico se dirigió a la
inteligentísima y bellísima mu
jer: "La felicito por haber donado
su cerebro a la ciencia, señorita
Floribel. Ahora dígame: ¿qué va a
hacer esta noche con el resto de su
cuerpo?"... FIN.
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ERVA

Mapaches acosan a migrantes
::::: Quienes han comenzado a recibir molestas
llamadas telefónicas son los mexicanos en Esta
dos Unidos Unidos y Canadá Cada vez más
connacionales son buscados para realizarles una

, encuesta sobre su percepción
| del gobierno del presidente
1 Andrés Manuel López
2 Obrador, así como la ya clá
§ sica pregunta de: "¿Si hoy fue

ran las elecciones por cuál
partido votaría?'. Líderes mi
grantes se han quedado
asombrados cuando alguien

Andrés que conocen afirma que reci
Manuel López bió esa llamada y se pregun
Obrador tan: ¿de dónde obtienen los

números? A diferencia de
otros servicios privados por los cuales reciben lla
madas, sólo el gobierno mexicano los tiene iden
tificados como personas provenientes de nuestro
país. ¿Será que el Instituto de los Mexicanos en
el Exterior QME) tiene algo que ver? Ya nomás
falta que los llamados "servidores de la nación"
vayan a ofrecer vacunas a los adultos mayores en
el extranjero, claro vestidos de color marión

El silencio del asistente
Desde que el viernes pasado fue publicado

en este periódico que el nuevo director del Ca
nal 11, Callos Brito, llegó a
su puesto actual sin experien
cia que respalde el nombra
miento, el flamante funciona
rio nada ha dicho sobre la in

formación, la cual incluye in
consistencias acerca del curri
culum con el que fue presen
tado como cabeza de la orga

Carlos Brito nización ¿Será que está espe
rando la autorización de su

"padrino", el senador y ex director del canal, Jo
sé Antonio Álvarez Lima? Ambos dejaron el
Senado de la República en febrero de 2019 y
juntos llegaron a Canal 11 en marzo de ese año;
uno como asistente, el otro como jefe. Así que,
con base en su estrecha relación no sorprende
ría si, hasta para dar su versión de los hechos, el
joven también necesite de un empujón

El Fiscal y la oposición
::::: Muchas sospechas dejó entre algunos mal
querientes del fiscal general la cordialidad con la
que se llevó a cabo la reunión virtual entre el

Fiscal General de la Repúbli
ca, Alejandro Gertz Mañe
ro, y la bancada del PAN en
el Saiada Sorprendió, por
ejemplo, que el resultado de
la plática haya sido que los

ta

apoyar las reformas que pro
pone Don Alejandro al siste

Alejandro ma judicial aquellas que se
han calificado como violatoGertz Mañero

rias de los Derechos Huma
nos y que desaparecen los mecanismos especia
lizados para el combate contra la violencia hacia
la mujer. Y más interesante aún fue que este
apoyo surgiera luego de que la FGR cancelara la
audiencia judicial para presentar cargos contra el
exsenador blanquiazul Jorge Luis Lavalle, se
ñalado junto con los gobernadores Francisco
Javier García Cabeza de Vaca y Francisco
Domínguez por recibir sobornos relacionados
con el caso Odebrecht; éste un tema que, por
cierta nunca se tocó en la sesión
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LUTO

Hospital, ¿con
pendientes?

::::: Le plati
»| camos que

1 el Hospital
2 General de
| Topilejo, en
| Tlalpan, que

empezará a
funcionar a

Oliva López partir del
Arellano miércoles

para atender
pacientes Covid19, al pare
cer no está del todo termi
nado. En el programa de tra
bajo que publicó la Secreta
ría de Obras y Servicios, se
contemplan recursos para
este 2021 para obras de miti
gación, como son cuatro
puentes vehiculares o las en
tradas y salidas de emergen
cia. Ojalá que estos pendien
tes no afecten la entrada en
operación del nosocomio y
el equipo de la Secretaría de
Salud, a cargo de Oliva Ló
pez Arellano, no enfrente
problemas en la atención a
pacientes en este momento
de urgencia.

Con aglomeración.
Tabe cierra
precampafla
::::: Nos cuentan que ayer el
líder de la bancada del
PAN en el Congreso, Mau
ricio Tabe, cerró su pre
campaña con un evento
donde se reunió un gran
número de personas y ci
clistas, lo cual no sería ra
ro, pero, nos dicen, es en
plena pandemia y semáfo
ro rojo. Eso sí, pidió a sus
simpatizantes acudir hoy,
con todas las medidas sa
nitarias, a las urnas para
que gane la elección inter
na y sea el abanderado pa
nista a la alcaldía Miguel
Hidalgo.

La lupa a la veda
electoral de la CDMX

::::: Nos

cuentan que
hoy termina
el periodo
de precam
pañas elec
torales en la
Ciudad de
México, es

Bernardo decir, que
Valle desde maña

na y hasta el
4 de abril, que inician las
campañas, habrá veda elec
toral y ningún aspirante a
alcaldías o diputaciones lo
cales deberá promover su
imagen, y por ello en la Co
misión de Asociaciones Polí
ticas del Instituto Electoral
capitalino, que preside el
consejero electoral, Bernar
do Valle, deberán estar al
pendiente de la actuación de
los abanderados y las quejas
que seguramente subirán en
este periodo porque, aun en
pandemia, la actividad polí
tica no se ha visto muy mer
mada como queda reflejada
en las redes sociales.

Destraban
convocatoria en
Morena
::::: Paradójicamente, ahora
que terminó el periodo de
precampañas, en Morena
destrabaron la convocatoria
para candidatos a alcaldes,
diputados locales y conceja
les, y nos comentan que
desde ayer empezó el regis
tro en línea y que no habrá
actos presenciales. Los tiem
pos de la convocatoria los
estaban esperando los ediles
y diputados locales, así co
mo otros actores morenistas,
porque, nos detallan, la ten
sión anda muy fuerte y de
plano quieren reglas claras
para saber cómo jugar. La
fecha límite para registrarse,
sobre todo los que aspiran a
alcaldes, es el 2 de febrero.
Lo que nos adelantan es que
el método de selección son
encuestas mixtas, así que to
dos van a participar y nadie
se da por descartado.
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Las cuentas pendientes del
excandidato a gobernador
::::: Desde Tabasco, nos platican que, el excan
didato a la gubernatura y experredista Gerar
do Gaudlano Rovirosa fue llamado por se

w gunda ocasión ante el Órga
ft'ygai* | no Superior de Fiscalización

(OSF) para aclarar observa
ciones sobre irregularidades
por un monto de 46 millo
nes de pesos que se presen
taron en 2016 y 2017 en el
Sistema de Agua y Sanea
miento del municipio de

Gerardo Centro, cuando fue presiden
Gaudiano te municipal. Nos dicen que

don Gerardo aseguró que no
tuvo nada que ver con los titulares de esas
áreas en cuestión, e incluso, acusó que este te
ma es un asunto político, pues nos explican
que don Gerardo está en pláticas con MC para
ser candidato este 2021. ¿Habrá gato encerrado?

Las misteriosas pintas de apoyo
::::: Desde Guanajuato, nos cuentan que en
varias bardas de Silao apareció una pinta con
el hashtag #EsteSíEs y la silueta de un gallo,

lo cual sería intrascendente,
pero coincidentemente el
precandidato del PAN a la
alcaldía local es Alejandro
Peña Gallo, actual secreta
rio de Ayuntamiento. Nos
comentan que don Alejan
dro jura y perjura que las
pintas no tienen relación
con sus aspiraciones polítiAlejandro

Peña Gallo cas, que él nada tiene que
ver con ellas y que es un

misterio el origen de esa propaganda, pero
entre los mal pensados, nos dicen, se atribu
yen las pintas a personajes que le pretenden
meter traspiés al funcionario para atribuirle .
actos anticipados de precampaña y que sea
sancionado. ¡Cuánta maldad!

Se hace del rogar para irse a MC
::::: Desde Colima, nos comparten, el PAN si
gue haciendo agua tras la decisión de aliarse
con el PRI, pues la desbandada está impara
  ble. Nos detallan que una

de esas salidas fue la del
exalcalde de la capital y ac
tual regidor Héctor Insúa
García, quien se pintó de
naranja y ahora apoya en
Movimiento Ciudadano a
su viejo rival Leoncio Mo

  rán Sánchez (MC), actual
Héctor insúa edil de Colima y quien será
García el candidato a gobernador;

pero don Héctor, para cu
rarse en salud, asegura que tanto el dirigen
te nacional naranja, Clemente Castañeda
Hoeflich, como el gobernador de Jalisco
Enrique Alfaro Ramírez hace mucho lo
habían invitado a cambiar de bandera, pero
apenas hace poco se animó, aunque algunos
de sus detractores comentan que de cuándo
acá se da tanto a desear.

Tiene precandidato como tarea
la uniün de la alianza
::::: Quien tiene enfrente una misión titánica
en Sinaloa, nos platican, es el senador Mario
Zamora Gastélum (PRI), pues tras ser nomi
nado como precandidato a la gubernatura de
la alianza Va por Sinaloa, los cuestionamien
tos vienen ahora de los tres partidos. Nos de
tallan que mientras en PAN y PRD aumentó
la desbandada por la postulación, en el PRI no
venden pifias, y don Mario ya tuvo una proba
dita el día de su registro, cuando intentaron
impedir el acto, por lo que ahora el senador
ocupa parte de su tiempo en la "operación ci
catriz" e intenta convencer a los que no sim
patizan con su candidatura, aunque muchos
se preguntan: ¿le dará tiempo de encauzar a
las tres fuerzas políticas a su proyecto?
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El cuerpo no miente

Todos hemos experi
mentado ese tipo de
"saberes" y, en al me

nos algún momento, hemos
accedido al misterio de la in
tuición, la sincronicidad, los
sueños o de una premonición,
como prefieras llamarlo.
Mi perra, por ejemplo, sa

be cuando estoy por llegar a
casa. Sin importar la dife
rencia de horario, ella se
echa a esperarme cerca de la
puerta minutos antes de mi
regreso. El cuidador me
confirma que no falla. ¿Có
mo lo sabe? Otro caso, como
muchos que conocemos, es
el de la hija de Sofi, mi ami
ga, que un día le dijo: "Soñé
que tenías cáncer, mamá",
lo cual resultó cierto.

Se trata de un conoci
miento más allá del tiempo
y el espacio, uñ tipo de in
formación no lógica que
surge de una conciencia
interconectada diferente a
la intelectual.
Cari Gustav Jung lo llamó

el "inconsciente colectivo"
y el médico y psiquiatra Da
vid Hawkins (19272012), es
tudioso de la evolución de
la conciencia, lo describió
en el conocido "Mapa de la
conciencia", como el esla
bón perdido y el puente en
tre el cuerpo y la mente, es
decir, como una interfaz en
tre la dimensión visible del

mundo material y la dimen
sión no visible sin embar
go, muy real de la mente y
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ele9píritu¿0ftlaoualelcuer
po hümano sirve como ins
truniento de deteccióii.
¿Cómo es ésto?
La vida es inteligente y lo

que busca es su desarrollo,
lo sabemos. El doctor Ha
wkins, en su libro The Map
of Corisciousness Explai
ne^ asevera que el proto
plasma diferencia entre es
tímulos que afirman la vida
y los que la amenazan. Es
decir, el cuerpo por natura
leza se fortalece frente a to
do aquello que apoya la vi
day se aleja de todo aquello
que sea negativo.
Aunado a lo anterior, en

1970, el psiquiatra John Dia
mond demostró por prime
vez lo que ahora se utiliza

alrededor del mundo y se
conoce como kinesiólogía.
Es decir, el uso de la res
puestá muscular para eva
luar el impacto positivo o
negativo que un estímulo

tieae ^)ie el cuerpo,
CuiMidosetratade probar

si un estímulo es o no favo
rabie a la vida, la persona es
tira el brazo de manera ho
rizontal y el médico gentil
mente presiona hacia abajo
su muñeca. Ante un estímu
lo positivo, el brazo del pa
cíente el músculo deltoi
des no se mueve un ápice,
Esta respuesta puede produ
cirse con algo tan sencillo co
mo el dicho de una verdad,
una sonrisa, un producto sa
ludable, música clásica, la
vistadelanaturalezaolosac
tos de generosidad.
En cambio, ante un estí

mulo nocivo o negativo, como
una mentira, el discurso en
gañoso de un político, una
sustancia dañina para el cuer
po o una foto de Hitler, el bra
zo cae de manera instantánea
pues el músculo deltoides se
debilita. Increíble, ¿no?
Bajo esa premisa, el doc
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tor Hawkins encontró que
"todo en este mundo, inclui
dos los pensamientos, los
conceptos, los libros, las sus
tancias y las imágenes pro
vocan una respuesta negati
va o positiva... todo lo que es
o ha sido, sin excepción, ra
dia una frecuencia vibrato
ria que actúa como una hue
lla permanente en el campo
impersonal de la conciencia
y puede recuperarse con es
ta prueba y mediante la con
ciencia misma". Muchos no
le creyeron.
Entre los miles de experi

mentos de Hawkins, su favo
rito era el que realizó a un pú
blico de mil personas. A 500
de ellas se les dio un sobre sin
marcar con azúcar artificial y
a los otros 500 con vitamina
C orgánica. Se dividió al pú
blico en pares, para probar
los sobres de manera aleato
ria. Fue un momento eléctri
co cuando todos y cada uno
de ellos se dieron cuenta de
que habían tenido la res
puesta acorde al contenido:
fortaleza o debilidad.
Si estuviéramos más en

contacto con nuestra intui
ción, podríamos afirmar lo
dicho por el doctor Dai
mond: Sí, en efecto, "el cuer
po no miente". •
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Un millón de vacunas diarias

Explica la Organización
Mundial de la Salud que se
necesita vacunar al 70% de

una población para romper las ca
denas de contagio del Covid19. En
nuestro país, eso equivale a vacu
nar a 84 millones de personas.
Y la vacunación va despacio.

El martes pasado, por ejemplo,
se vacunaron solo a 4 mil perso
nas, cifras oficiales.
Se entiende: se está probando y

ajusfando un método, que no solo
consiste en una aguja entrando a
un brazo, sino que implica el tra
slado de cada brigada de vacuna
ción a un punto de encuentro con
la gente, el registro de cada vacu
nado, la atención de aquellos que
sufran efectos secundarios.
Y sin embargo es momento aho

ra de preguntamos cuáles serán los
tiempos para cuando el método ya

fluya. ¿A qué ritmo sucederá enton
ces la vacunación, contando con
solo 20 mil vacunadoreS? Es decir,
los previstos por el gobierno.
Y es tiempo igual de preguntar

se por qué no aprovechar la in
fraestructura instalada del sector
farmacéutico del país. Son 32 mil
las farmacias en México. Las más

numerosas son las Farmacias del
Ahorro (1,600 locales), las Farma
cias Similares (6,000) y las farma
cias incluidas en las tiendas San
born's (441). No hay colonia en
México que no tenga una farma
cia; es raro el pueblo que no la ten
ga; y cada farmacia suele contar
con personal que sabe vacunar.
El sector de farmacias ha ofre

cido al gobierno participar de for
ma gratuita en la campaña de va
cunación sin recibir respuesta.
También otras instituciones

han ofrecido al gobierno ayudar
le en la carga. La UNAM, que
cuenta con ultracongeladores y
alumnos de medicina y enfer
mería. Centros de comunidades,
que cuentan con la organización
de sus miembros. Las tiendas
Walmart, que en Norteamérica
están participando en la vacuna
ción muy eficazmente.
Nadie, hasta ahora, ha recibido

respuesta del gobierno. Aunque
tampoco han recibido un No. Mu
chos han recibido en cambio un
Les avisamos pronto.
¿Por qué no darles el sí? ¿Por

qué vacunar a doscientas mil
personas diarias si podríamos,
en el pico de la eficacia de una
campaña así compartida, vacu

nar a un millón diario?
Luego del sismo del año 2017,

los mexicanos nos organizamos
espontáneamente para salvar
nos a nosotros mismos de los
escombros.

A través de celulares y transpor
tes particulares, los víveres, la ropa
y los medicamentos se acopiaban
y se distribuían a lo largo y ancho
de la República. Había errores. Ha
bía desperdicio. Pero había rapi
dez. Y algo que no se mide: un
enorme espíritu grupal nos ali
mentaba en el esfuerzo titánico.
Nos reconocimos como lo que

de común el intelecto nos pro
hibe ver: como una especie gre
garia y tan cooperativa como las
hormigas de un hormiguero.
Llegó entonces, tarde, el go

bierno de Enrique Peña Nieto, y
lo primero que hizo fue romper
las cadenas de cooperación de la
sociedad y armar la pirámide de
la autoridad.
Desplazó a los ciudadanos del

esfuerzo. Váyanse a sus casas, no
sotros nos hacemos cargo, dijo el
Presidente. El gobierno encerró ví
veres y medicamentos en bodegas.
Redactó oficios. Marcó rutas de dis
tribución. Se topó, inevitablemen
te, con la escasez de personal Y pa

ralelamente empezó lo que la pi
rámide hace tan bien. Empezó el
robo, la retórica con mentiras, el
uso político del esfuerzo.
Cómo olvidar a Aurelio Ñuño,

un suspirante de la candidatura
a la Presidencia, insertado en un
reality show de la televisión es
perando a que los efectivos de la
Marina le entregaran a la niña
sepultada en los escombros de
una escuelauna niña que resul
tó jamás haber existido.
Ojalá en esta ocasión no nos

equivoquemos igual.
Somos una sociedad. Ojalá el

gobierno no rechace la ayuda
que se le ofrece desde la sociedad
y se atreva a aplanar el sistema
de vacunación para volverlo una
red de cooperación. Un hormi
guero, no una pirámide. Aún si
hay desperdicio y desorden.
Sumados a los 20 mil vacuna

dores del gobierno, podrían estar
vacunando otros 40 mil. Así tri
plicaríamos el ritmo de vacuna
ción. Y llegaríamos a la bendita
cifra del 70% de la población va
cunada, no en un año, sino en
tres meses, que de cualquier for
ma serían largos y sufridos.
Debe hacerse: cada día de re

traso nos cuesta vidas. •
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AMLO y el obligado viraje
Aún es incierto el periodo

de convalecencia que
resta a la salud del pre

sidente López Obrador, pero los
problemas que exigen su aten
ción no han hecho sino agravar
se en el breve lapso desde que se
contagió de Covid19. Su propia
enfermedad ha creado una crisis
adicional, pues el vacío genera
do desató una sorda pugna al in
terior del equipo gobernante.
El desbordamiento de vícti

mas de la epidemia, la desespe
ración internacional que con
vulsiona el mercado de las vacu
nas, la incapacidad para conte
ner el deterioro de la economía
y la fragilidad de las finanzas pú
blicas son nuestros desafíos gi
gantescos. Lo serán más si el

Presidente persiste en una vi
sión, una estrategia y un equipo
que han dejado de ser viables...,
si lo fueron alguna vez.
Al cierre de la semana, un cre

ciente número de países se de
slizaba hacia un nuevo encierro,
esta vez no solo sanitario, sino
económico, incluso político. Ello
confirma lo que se dibujaba des
de los primeros meses de la pan
demia, incluso antes: cuatro dé
cadas de globalización e integra
ción han entrado en un impasse
pleno de enigmas.
Viejos aliados del país, como

Estados Unidos, Canadá e inclu
so España, empezaron un aisla
miento sobre México, en princi
pio con la cancelación o limita
ción de viajes aéreos. Se castiga

Presidente persiste en una vi
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que han dejado de ser viables...,
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pio con la cancelación o limita
ción de viajes aéreos. Se castiga

con ello a quien ha hecho un mal
trabajo en el control del virus,
pero nuevos frentes de preocu
pación pueden salir a relucir. De
entrada, el abasto de la vacuna
—suspendido en los hechos el
acuerdo con Pfizer, nuestro pro
veedor inicial— será incierto du
rante varios meses.
Decenas de vacunas están

en proceso de validación, va
rias de ellas en México. Algu
nas arrastran cuestionamien

tos sobre su eficacia y seguri
dad. El retraso en obtenerlas
hace temblar a gobiernos en to
das las latitudes, que desataron
una guerra planetaria, comer
cial, incluso ideológica. Una
circunstancia que no ofrece
ninguna garantía de que pueda
apresurarse nuestro lentísimo
proceso de inmunización.
Lo anterior ocurre cuando ci

fras del Inegi alertan que el de
rrumbe de nuestra economía en

2020 fue el mayor desde los años
30, más grave incluso que con las
sucesivas devaluaciones de los

70,80 y 90, o ante catástrofes fi
nancieras internacionales. Elba

lance desde que existen las me
diciones y el modelo económico
mundial actuales.

Un golpe de timón por parte
del presidente López Obrador
debería asumir que la pande
mia está virtualmente fuera de
control. La estrategia oficial no
ha sido sino una cadena de fra
casos, entregada a una facción
de burócratas codiciosos, en
cabezados por un personaje
con rango de subsecretario que
engaña al Presidente y se burla
de la nación.
Es cuestión de semanas para

que se descubra que esa facción
se desligó de las negociaciones
celebradas por el Estado mexica
no con los corporativos farma
céuticos, pactó con intermedia
rios, forzó aprobaciones por par
te de Cofepris y saboteó opcio
nes viables para dar tiempo a
que maduraran pruebas de labo
ratorios con quienes se pudieran
hacer negocios.
"Ser serios" en el manejo de la

pandemia, como lo reclamó la
OMS a México, exigiría aplicar
decenas, cientos de millones de
pruebas para rastrear y contener
contagios; alienar esfuerzos con
los estados y empresas privadas;
poner al alcance de la población
el uso de medicamentos ya pro
bados, abrir más decididamente
espacios para enfermos. Dotar
de transparencia al uso de los
fondos empeñados, lo qué inclu
ye establecer de dónde saldrán
los 32,000 millones de pesos
que, de entrada, se necesitarán

mia está virtualmente fuera de
control. La estrategia oficial no
ha sido sino una cadena de fra
casos, entregada a una facción
de burócratas codiciosos, en
cabezados por un personaje
con rango de subsecretario que
engaña al Presidente y se burla
de la nación.
Es cuestión de semanas para

que se descubra que esa facción
se desligó de las negociaciones
celebradas por el Estado mexica
no con los corporativos farma
céuticos, pactó con intermedia
rios, forzó aprobaciones por par
te de Cofepris y saboteó opcio
nes viables para dar tiempo a
que maduraran pruebas de labo
ratorios con quienes se pudieran
hacer negocios.
"Ser serios" en el manejo de la

pandemia, como lo reclamó la
OMS a México, exigiría aplicar
decenas, cientos de millones de
pruebas para rastrear y contener
contagios; alienar esfuerzos con
los estados y empresas privadas;
poner al alcance de la población
el uso de medicamentos ya pro
bados, abrir más decididamente
espacios para enfermos. Dotar
de transparencia al uso de los
fondos empeñados, lo qué inclu
ye establecer de dónde saldrán
los 32,000 millones de pesos
que, de entrada, se necesitarán

para pagar las vacunas. Y en par
ticular, dejar a la política de lado,
a los partidos, a los siervos de la
nación. Poner al frente al país.
Todavía es tiempo. •
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I Otro tema más. El debate sobre la regulación de las
•redes sociales es impostergable, pues existe la necesi

dad de establecer reglas claras para evitar la desinforma
ción y los discursos de odio, pero también para proteger
la libertad de expresión. Así lo consideró el coordinador
parlamentario de Morena en el Senado, Ricardo Monreal,
quien señaló que la autorregulación de empresas como
Facebook o Twitter ha generado "una especie de caos difí
cil de entender". En un documento titulado Regular el caos,
Monreal destaca que Cuando un Estado violenta el dere
cho a la libertad de expresión, existen mecanismos que
permiten a la ciudadanía defenderse de tales abusos, "pero
la efectividad de este tipo de mecanismos frente a una em
presa privada es nula". Hay a la espera un espinoso cami
no. De la mano del zacatecano, se saldrá adelante.

2 Incumplidos. Agentes de la Policía de Investigación
•de la Fiscalía General de Justicia de la CDMX detuvie

ron a Juan Sergio Loredo, director de la empresa Tecno ¿
cer. Tenía una orden de aprehensión emitida por la FGJ de:
Quintana Roo, por el delito de extorsión. El empresario fue
denunciado por la empresa Braintivity, la cual contrató los
servicios de Tecnocen para habilitar Visitmexico, la plata
forma de promoción del turismo del país hacia el extranje
ro. Sin embargo, el 24 de julio la página quedó inhabilitada
bajo el argumento de la falta de pago por parte de Brain
tivity, pero en realidad lo hacía para extorsionar. En unas
horas enfrentará a la justicia. Punto para Ernestina Godoy,
la procuradora capitalina. Así se frena a la delincuencia.
3 Larga injusticia. Un problema que no ha podido re

•solverse en la 4T vuelve a los titulares. Los padres de
los niños con cáncer anunciaron que acudirán a la Comi
sión Interamericana de los Derechos Humanos a favor de
que se les garantice acceso a medicinas y tratamientos
para atender a sus hijos. "Hemos decidido acudir como a
los organismos internacionales correspondientes, y en pri
mera instancia a la Comisión Interamericana de Derechos

Humanos, para solicitar medidas cautelares, garantizar los
medicamentos oncológicos y proteger la salud de los afec
tados", anunció Andrea Rocha, apoderada legal de los pa
dres de los niños con cáncer. Hasta ese punto han dejado
crecer una exigencia vital. Jorge Alcocer, el secretario de
Salud, ¿puede o no puede?
t Que así sea. La secretaria de Economía, Tatiana
7É»Clouthier, enfrió los ánimos reformistas de sus ex
compañeros de la diputación de Morena contra los or
ganismos autónomos al revelar que el presidente López
Obrador le aseguró que no serán tocados ni la Cofece ni
el Ifetel, en cumplimiento con los acuerdos del TMEC. La
funcionaría también alertó sobre los riesgos de insistir en
la eliminación del outsourclng, otro tema pendiente en la
agenda morenista. Clouthier dijo a los diputados que que
ría llamar su atención sobre las disposiciones que deben
cumplirse con EU y Canadá. "El Presidente ha dicho que ni
Cofece ni IFT serían tocados. Lo dejo en la mesa, con uste
des, para su conocimiento", aclaró la funcionarla. Desca
bezar instituciones no es la fórmula. Por ahí no.

5 Verdades completas. El gran desafío de las demo
cracias constitucionales es evitar que las elecciones

se conviertan en una víctima más de la pandemia, afirmó
Lorenzo Córdova, presidente del INE. Sin embargo, con
fió en que la gente quiere participar, como quedó de ma
nifiesto en los comicios locales de Hidalgo y Coahuila en
2020. "De cara a una elección, en lugar de aislarse, la gente
está saliendo y está participando y eso es muy importan
te", planteó Córdova en el seminario Elecciones precovid
y acciones contra la pandemia Señaló que la democracia
afronta una situación de fragilidad en tiempos de pande
mia, pues incluso antes de ésta ya pasaba por un momen
to difícil en términos de confianza y credibilidad, dado el
incumplimiento de resolver rezagos sociales. El desafío es
que el propio INE no se aproveche de la democracia.
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Regular las redes sociales es una prioridad del gobierno de
la cuarta transformación. Está en la agenda legislativa de los
legisladores de Morena, presentada en la reunión plenaria
de los diputados el pasado jueves. Se trata de Ley Federal
de Servicios, Mercados y Redes Digitales.

Los morenistas siguen las indicaciones del Presidente de
la República, quien solicitó regular las plataformas como
Facebook y Twitter, para evitar que se conviertan en los
censuradores de la libertad de expresión, como ocurrió con
Donald Trump cuando Twitter suspendió la cuenta del ex
presidente de Estados Unidos por considerar que difundía
noticias falsas (fake news), violentaba con sus mensajes el
orden constitucional o incitaba a la violencia.

La instrucción presidencial se plasmó en la agenda le
gislativa, luego de que Twitter México decidió suspender
cuentas de usuarios que utilizaban la plataforma para di
fundir o viralizar mensajes de odio contra los críticos del
gobierno, por considerar que ese tipo de textos son contra

rios a la política de esa red social.
Los legisladores de la cuarta

transformación impulsarán con
sus aliados —PT, PES y PVEM—
que en el periodo ordinario de
sesiones que inicia mañana se
expida la Ley Federal de Servi
cios, Mercados y Redes Digita
les, y para ello presentarán un
paquete de reformas a las leyes
federales de Telecomunicaciones
y Radiodifusión, de Protección de
Datos Personales en Posesión de
los Particulares, Protección al
Consumidor, al Código de Co
mercio y al Código Federal de
Procedimientos Civiles.

La propuesta tiene el visto
bueno de los senadores de Mo

rena, pues su coordinador par
lamentario, Ricardo Monreal,
escribió en su cuenta de Twitter

que "la libertad de expresión es un derecho humano que

La manera en que
operan Facebook
y Twitter inquieta
al gobierno
federal.

USUARIOS EN MÉXICO
• FB: 84 millones.

• Instagram: 24
millones.

TikTok: 19 millones.

:• YouTube: 17 millones.
Twitter: 9 millones
450 mil.

debe ser tutelado para su ejercicio eficaz, mediante prin
cipios establecidos en las leyes. La única vía correcta y de
mocrática de protegerla en el ciberespacio es la legislativa,
lo mismo para prensa, TV, radio y redes sociales".

El pasado jueves 28, el senador utilizó nuevamente su
cuenta en Twitter para difundir el siguiente mensaje: "Las
redes sociales son un fenómeno masivo a nivel global. Para
su regulación, se deben hacer consideraciones informáticas,I
políticas, económicas, sociales y culturales; en caso contra
rio, el caos seguirá creciendo". Y aprovechó el posf para com
partir la reflexión que hizo sobre el tema en su página web.

La regulación no es la única prioridad para el actual go
bierno, también urge la creación de una red social nacional,
por eso el presidente Andrés Manuel López Obrador orde
nó al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), a
la Secretaría de Gobernación, a la Consejería jurídica y a la
Secretaría de Relaciones Exteriores, buscar un plan y el sus
tento jurídico para crear esa plataforma de Estado y que con

t ello se garantice la comunicación y la libertad de expresión.
La manera en que operan Facebook y Twitter inquietas"

al gobierno federal. En mayo de 2020, el Presidente dijo en
una de sus conferencias matutinas que le gustaría conocer
cuántos bots (algoritmos) existen en esas redes sociales y
cuánto pagan por las campañas de desprestigio.

Incluso, comentó que solicitaría a esas plataformas su
lista de clientes para saber cómo funcionan las campañas
pagadas y si se utilizan cuentas artificiales para crear men
sajes en su contra: Luego, en octubre, afirmó que Facebook
tenía mejor control de bots que Twitter.

Las redes sociales tienen un rol protagónico y han sido
consideradas aliadas o enemigas, pueden lograr primave
ras árabes, viralizar el Me Too, pero también los discursos
de odio o polarización; pueden difundir avances científicos,
buenas noticias, mensajes de solidaridad, pero también no
ticias falsas. Son utilizadas por todos, políticos, empresa
rios, organizaciones sociales, activistas, actores, cantantes,
deportistas, representantes de iglesias, gobernantes, ciuda
danos y hasta bots.

El alcance de las redes es un botín para los partidos polí
ticos y gobernantes —más valioso en tiempos electorales—,
pues datos del estudio Digital 2020 Global Digital Overview,
realizado por las empresas We are Social y Hootsuite, revelan
que en esa fecha existían en México 84 millones de usuarios
de Facebook; 24 millones en Instagram, más de 19 millones
en TikTok, 17 millones en YouTube y 9 millones 450 mil en
Twitter. Números que, seguramente, crecieron con el confi
namiento provocado por la pandemia de covid19.
Así que nadie quiere estar fuera de las redes ni que se

silencien o suspendan sus cuentas, como ocurrió con la de
Donald Trump o con la de León Larregui, vocalista de Zoé,
luego de escribir un tuit en el que pedía que no se pusieran
la vacuna de covid19.

¿Se imaginan a los políticos, candidatos o gobernantes sin
poder difundir conferencias de prensa matutinas, vespertinas,
mensajes, videos o promesas de campaña? Hay prioridades...

HIDALGO

Falleció alcaldesa de Tasquillo
PACHUCA, Hgo — Por complicaciones provocadas por
covid19, este sábado falleció la presidenta municipal
de Tasquillo, María de Jesús Chávez, la primer alcalde
sa del estado de Hidalgo que perece por esa causa.

De acuerdo con fuentes de la región, la también
profesora permaneció varios días grave, por lo que tu
vo que ser trasladada al Hospital General de Pachuca,
donde estuvo internada.

LameVitablemente, a 45 días después de haber to
mado protesta, ayer se confirmó su fallecimiento.
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A Ricardo Esponda Gaxiola, amigo. In memoriam.
Al igual que desde su primera edición en 1974, aunque aho
ra de forma virtual, miles de jóvenes católicos mexicanos
—y de 23 países de América Latina, Estados Unidos y Euro
pa vía redes, en este caso— respondieron al llamado a par
ticipar en la XXXVIII Marcha Nacional Juvenil al Cubilete, en
la que el nuncio apostólico Franco Coppola advirtió sobre
"la tentación (existente hoy) de callar a la Iglesia como ocu
rrió hace casi un siglo, cuando se dinamitó el monumento
a Cristo Rey", en tanto que, vía remota, el ahora nuncio en
la Unión Americana, Christophe Pierre, pidió a los jóvenes
ser "valientes y contundentes en la obra de defender la vida
desde la concepción, no tener miedo a ir a contracorriente
y mantenerse firmes frente a una cultura de la muerte que
busca consolidarse en México y el continente".

En un mensaje videograbado, en su oportunidad, el
cardenal Carlos Aguiar saludó al grupo representativo de

jóvenes organizadores de la pe
regrinación que, junto con el re
presentante del papa Francisco
y el arzobispo de León, Alfonso
Cortés, ascendieron presencial
mente hasta la cúspide de la em
blemática montaña y a los casi
250,000 que siguieron la trans
misión digital, para que luego
fueran desplegados los mensajes
de adhesión que organizaciones
juveniles de 23 naciones —Polo
nia y Francia, además de Estados
Unidos, Canadá, Colombia, Chi
le, Argentina, Brasil y más—hi
cieron llegar al grupo Testimonio
y Esperanza.

"No dejen que sean otros los
protagonistas del cambio. Uste

des son los que tienen el futuro"
(en sus manos), planteó el exre

presentante papal en el país y llamó a continuar superando
la apatía y ofreciendo una respuesta cristiana a las inquie
tudes sociales y políticas que se van planteando: "sean ser'
vidores de los pobres, protagonistas de la revolución de la
caridad y del servicio, capaces de resistir a las patologías
del individualismo consumista y superficial. Sean, de una
manera u otra, luchadores por el bien común".

A sy vez. el regiomontano dirigente del grupo Ty E, Jorge
Rivera, externó la indignación de los jóvenes miembros
de esa organización porque "mientras la salud debería ser
¡hoy) el principal problema a resolver en el mundo, per
sisten iniciativas de ley contra la vida. Cuando el planeta
clama salvar al mayor número de infectados, de evitar la
pérdida de los adultos mayores... haya quienes insisten en
aniquilar, al no nacido".

ASTERISCOS

* Si bien a muy pocos sorprendió la impresionante caída
de 8.5% de la economía en 2020 —mayor a lo previsto, la
peor desde 1932— lo que llamó la atención y molestó a mu
chos fue el inexplicado gasto de más de 173,000 millones
(72%) de fondos de ahorro para emergencias por el (des)
gobierno de la 4T. La recuperación, auguran todos, será
complicada y lenta...
* Luego de que, el jueves apenas, el socio lustin Trudeau
anunciara la cancelación de vuelos entre Canadá y México
hasta el 30 de ábril, ayer el gobierno "amigo" de Cuba, que
encabeza Miguel DíazCanel, determinó limitar el número
de vuelos a la isla desde México y el aislamiento en hoteles
de turistas internacionales —con cargo a su cuenta, obvio—
por al menos cinco días...

Veámonos aquí mañana, con otro asunto De naturaleza
política.

Luego de
que Trudeau
anunciara la
cancelación
de vuelos
entre Canadá

y México, ayer
Cuba determinó
limitar el
número de
vuelos a la isla
desde México.
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El presidente López Obrador y su contagio de covid des
ataron mensajes de odio en las redes sociales, los cuales,
con veneno y ponzoña, hacían referencia a la muerte del
mandatario. Un cardiólogo recomendó un mal tratamiento
para provocarle una trombosis, en una incitación violenta
en el contexto de la actual polarización. La Sociedad Euro
pea de Cardiología lo separó de su agrupación por infringir
sus pautas de ética y Twitter suspendió su cuenta tempo
ralmente. El caso es elocuente del mayor desafío de las
democracias para establecer límites a las "benditas redes"
y frenar el extremismo político.

La secretaria de gobernación, Olga Sánchez Cordero,
y otros funcionarios de la 4T, como Claudia Sheinbaum,
condenaron las expresiones "mezquinas y horribles" que
desean o esperan que una persona muera. En el Senado,
como ha adelantado Ricardo Monreal, se prepara una le
gislación para regular las redes, pero el foco de su preocu
pación no está puesto en evitar que florezca el extremismo
ideológico, sino en impedir que figuras políticas puedan ser
silenciadas por Twitter, Facebook o Instagram, como suce
dió con Trump en el asalto al Capitolio. Entonces, López
Obrador destacó que la violencia no puede ser motivo para
censurar la libertad de expresión, a pesar de la señal de fra
caso de la democracia para controlar el odio en las redes.

La iniciativa que se cocina en el Senado tiene la mira
da puesta en asegurar que el micrófono presidencial se
mantenga prendido en las elecciones de 2021, bajo el ar
gumento de la defensa de la libertad de expresión frente a
las empresas tecnológicas. El interés jurídico de ésta pri
vilegia al poder político para expresarse sin limitaciones, a
diferencia de otros países que buscan supervisar los con
tenidos en la red para detener apologías de la violencia y
discursos extremistas que inducen a su estallido, incluidas
las autoridades.

La regulación del fenómeno, sin duda, es de los mayores
retos para el edificio legal que sostiene a las democracias.
Pero nunca la protección o ampliación de derechos, como
la libertad de expresión, ha tomado el camino de eliminar
controles al poder público porque esa garantía la ejercen
históricamente los ciudadanos frente al Estado. Pocas du

das hay de las asimetrías y el abismo de recursos púbi
cos del gobierno para manipular la comunicación política
o controlar la agenda de debate público en comparación
con el ciudadano común, aunque es cierta la amenaza que
representa el poder de las redes para silenciar personajes
públicos. Pero es un tema distinto.

El control de la opinión por empresas tecnológicas glo
bales tiene contra la pared a los Estados nacionales; sus
plataformas han servido como incubadoras de odio y teo
rías de conspiración, tanto como instrumentos de líderes
políticos para dividir y polarizar. En EU han tratado de pro
teger la libertad de expresión con sanciones a prácticas
monopólicas en las redes. La Unión Europea busca obligar
las a vigilar y retirar mensajes antidemocráticos. Y en Mé
xico el mayor esfuerzo es el de los convenios del INE con
Facebook o Twitter en las últimas elecciones para fiscalizar
recursos de campañas y retirar contenidos prohibidos.

Todo de buena voluntad y común acuerdo, hasta ahora
que el gobierno ve amenazas para su estrategia en redes en
los próximos comicios. López Obrador ha advertido que
creará su propia red. Pero los recursos de ley a su alcance
son limitados para intervenir en empresas privadas que
ofrecen un servicio con reglas que los usuarios aceptan por
contrato. También es difícil encontrar mecanismos como el
amparo contra abusos a la libertad de expresión en favor
de la ciudadanía, mucho menos para las autoridades. Hay,
en efecto, un enorme vacío legal sobre la forma de operar
de las empresas tecnológicas y la distorsión de los derechos
humanos, pero en otros países la respuesta ha sido llamar a
proteger la democracia, y no la libertad irrestricta de lide
razgos personales y sus estrategias para conservar el poder.
¿Qué dirección tomaremos en México en la batalla por el
Congreso de 2021? ¿Las empresas tecnológicas aplicarán
las mismas prácticas que en otras elecciones, como la de
EU, para reducir el impacto de mensajes de odio y manipu
lación política? La iniciativa que prepara el Senado dará luz
del sentido que tomará la discusión y la forma de entrar a
resolver uno de los mayores retos de nuestro tiempo: el po
der de las redes sociales sobre los ciudadanos y los Estados.
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• El Estado de México anunció que, a partir de
mañana, se permitirá la reapertura de centros
comerciales y restaurantes, entre otros.

La raíz de varios de los problemas que aquejan a la Ciudad
de México y sus habitantes se da por la falta de una visión
metropolitana.

La Zona Metropolitana del Valle de México es la tercera
metrópolis más grande de la Organización para la Coope
ración y el Desarrollo de las Economías (OCDE). Una con
junción de municipios y alcaldías del Estado de México,
Hidalgo y Ciudad de México, respectivamente, en donde
se mueven poco más de 20 millones de personas.

Es decir, cerca del 18% de la población nacional transita,
casi de manera diaria, entre municipios y alcaldías, sobre
todo, entre el Estado de México y la CDMX. Pese a esta
complejidad y correlación, los gobiernos de ambas entida
des siguen fallando en comprender la relevancia de accio
nes conjuntas para mejorar aspectos como la movilidad, la
seguridad y la salud de sus habitantes.

Si no me creen, veamos el caso de la pandemia por co
vid19 que sustenta por completo esta premisa, pues si bien
cada administración es autónoma de ejercer la función pú
blica como mejor les parezca, la falta de coordinación no
hará otra cosa más que incrementar los casos de contagios,
pues la población flotante no puede atenerse a las limita

ciones geográficas.
El 18 de diciembre de 2019, la

jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum, y el
gobernador del Estado de Méxi
co, Alfredo del Mazo, en conjun
to con el subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, anunciaron
la suspensión de actividades no
esenciales para reducir las ca

denas de contagio; acción que
parecía ser una estrategia bien
planeada de coordinación entre

gobiernos estatales y la federación.
Pero apenas esta semana esa ilusión se desvaneció

cuando el Estado de México anunció que, a partir de ma
ñana, se permitirá la reapertura de centros comerciales,
tiendas departamentales y restaurantes, entre otros; mien
tras que en la CDMX esto ocurrirá hasta el 8 de febrero,
inundo que Sheinbaum hizo por su parte.
Ambos anuncios brillaron por su unilateralidad y la au

sencia de LópezGatell, dejando claramente ver que, de
j ahora en adelante, cada quien buscará jalar agua para su
f propio molino y que lo que pase en el patio del vecino no
f es problema suyo.
£ Nuevamente dejan en evidencia la clara ausencia de cri
£ terios metropolitanos en la toma de decisiones. No son ca
paces de ver más allá de sus órdenes inmediatas, sin medir
el impacto de sus acciones individuales en el corto plazo.
, Y es así como se contribuye a que hoy México ocupe el
¿ tercer lugar a nivel mundial por el nümero de contagios
¡ por covid19, con más de un millón 825 mil casos confir
fmados, 155 mil decesos y mil 184 muertos por cada millón
Sde habitantes.

Cerca del 18

por ciento de
la población
nacional transita
entre el Estado

de México y la
capital del país.
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DOS MEDICINAS/FERNANDO
HOLGUÍN
Viendo su artículo sobre tomar dos medi

camentos al mismo tiempo, no es lo mismo
que uno solo: el indicado.
Hace tiempo amanecí con hinchazón en
la cara y fui a ver al dentista, quien me in
formó de una gran infección en una mue
la que debería ser removida, pero antes en
fáticamente me aclaró que primero se de
bería deshinchar y desinfectarse y tomaría
unos 5 días y me recetó unas pastillas "es
peciales" y que me quitarían el dolor (y la
hinchazón).
La farmacia no tenía el medicamento re
cetado y quien me atendió me recomen
dó otros: uno para desinflamar, otro para
desinfectar y otro muy fuerte para el do
lor, los tomé y listo, a los 5 días todo ha
bía desaparecido y fui al dentista para la
extracción.

¡El dolor más grande de mi vida! Resulta que
me pusieron la anestesia y sentí como si no
hubiera pasado nada; el dentista ¡aló y me
dio me sacó la muela y pegué un grito y un
salto descomunal, y el dentista sin más ja
ló la muela a medio salir, y pegué otro grito
con salto mayúsculo.
Valga la experiencia, pues resulta que el
medicamento recetado era precisamente
para propósitos odontológicos, dirigido a
curar mi episodio de crisis de hinchazón, in
fección y dolor. El dentista me informó que

lo que me dieron en la farmacia era un des
inflamatorio muscular, como para curar un
golpe en la rodilla, generalizado y el dolor
simplemente era muy fuerte y que por eso la
anestesia "no agarró"y, consecuentemen
te, la muela me la sacaron en vivo y a to
do color.

R. Don Fernando, gracias por compar
tir su experiencia, ojalá sirva de llamada
de atención a otros lectores y de esta for
ma se puedan evitar dolores, gritos y saltos
descomunales.

Una pregunta, al ver el dentista que la
anestesia local no le había funciona

do, ¿le ofreció otra general para dormirlo
completamente?
MANTEQUILLA DE CACAHUATE

¿Qué tanta mantequilla tiene la mantequi
lla de cacahuate?

R. No tiene nada de mantequilla. La man
tequilla de cacahuate se elabora moliendo
maní con un poco de aceite. El grado de
molienda hace que la mantequilla de maní
sea suave o gruesa y no hay grasa animal en
este producto.
SAUNA O VAPOR

¿Qué tipo de baño es más saludable el sau
na o el vapor?
R. Ambos son similares y la gran diferencia
está en el tipo de calor que proporcionan: el
sauna usa calor seco, generalmente de rocas
calientes o una estufa cerrada. El vapor lo

calientan mediante un generador lleno de
agua hirviendo.
El sauna puede ayudar a relajarse y relajar
los músculos, pero los beneficios para la sa
lud únicos del vapor vienen de la humedad:
mejora la circulación, ayuda la presión ar
terial, reduce el estrés y la congestión, pro
mueve la salud de la piel, no uses un baño
de vapor si tiene fiebre, recupera ochos en
el entrenamiento, aflójalas articulaciones rí
gidas, quema calorías y estimula el sistema
inmunológico.
No lo use durante más de 15 minutos porque
puede deshidratarse. Recuerde que éstos
pueden albergar gérmenes de otras perso
nas. Siempre use chanclas, siéntese sobre
una toalla y tome una ducha para deshacer
se de las bacterias que ahí acumuló.
Recuerdo con nostalgia el vapor del CD1
(afectuoso saludo a Eduardo Luis Feher), los
masajes duros y los cubetazos de agua fría.
LENGUAJE/ALEJANDRO FLORES

Pensamiento más complejo no es sinóni
mo de pensamientos más inteligentes: ma
yor cantidad de herramientas no converti
rán al mecánico en mejor, sin embargo, le
permitirán atender fallas más complejas,
es más agradable cuando se cuenta con un
lenguaje vasto y expresivo, que pensar en
la inmortalidad del cangrejo (se vuelve más
complejo).

Fecha: 31/01/2021

Página: 17

Area cm2: 275

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 19,555

Página 8



Cualquier funcionario público en un país de
mocrático está expuesto a la crítica, y he de
decir que es por completo normal. Aparente
mente, los seres humanos no podemos man
tenernos al margen de opinar frente a una
catástrofe, independientemente de nuestros
conocimientos respecto del tema. Por supues
to las opiniones de gente formada en la cien
cia invariablemente arrancan con frases como
"no tengo los elementos suficientes para opi
nar, pero a mí me parece que...." y, por supues
to, nunca contienen insultos.
El fenómeno que estamos atestiguando

en el México de hoy no tiene precedente que
yo recuerde. Estamos frente a la crisis sani
taria más importante quizá en siglo y medio;
ningún sistema sanitario del orbe esperaba
un comportamiento tan virulento del SARS
CoV2 y, por lo tanto, absolutamente ningún
país ha tenido éxito en el manejo de grandes
poblaciones. Quizá algunas islas o regiones
poco pobladas hayan podido mantener a raya
hasta cierto punto al patógeno, pero si las co
sas no se controlan tarde o temprano les azo
tará la enfermedad.

En este contexto aparece ahora un libro
firmado por la doctora Laurie Ann Ximé
nezFyvie (espero haber escrito bien su nom
bre), brillante odontóloga, por lo menos eso
dice su curriculum publicado por la UNAM,
con maestría y doctorado en genética mole
cular, incluso alguna estancia en el extranjero.
No dudo ni un instante de su capacidad como
odontóloga ni como bióloga molecular, pero
en el asunto de salud pública entiende fran
camente muy poco.

Haciendo gala de su capacidad para ejer
cer crítica destructiva expone lo que a su
juicio fueron errores del subsecretario de
Prevención y Promoción de la Salud, el doc
tor Hugo LópezGatell y prácticamente todas
sus observaciones, que pretende que sean jui
cios fundados, se componen de desconoci
miento básico.
Ella infiere que el doctor LópezGatell

optó por permitir que corriera la infección sin
control para obtener la inmunidad de rebaño
y por supuesto eso es falso. Se tomaron de
cisiones basadas en el modelo de Vigilancia

Centinela, que, por supuesto es necesario en
tender antes de opinar, y que debo añadir se
utilizó en México cuando la pandemia de in
flueza con éxito.

Aplaude en su texto la autodenominada
"cazadora de microbios", el cierre de fronte
ras de algunos países asiáticos, cuando es un
hecho demostrado desde hace mucho tiempo
la inutilidad de dicha conducta, especialmen
te tratándose de virus respiratorios. Tarde o

el virus infecta, y bastante rápido.toi^rano

Dedica una parte del libro al análisis del texto
publicado por el Consejo de Salubridad Ge
neral referente a la guía ética para la toma de
decisiones bajo el contexto de la pandemia
y ella deduce de forma por completo erra
da que la intención de ese texto es terminar
con los ancianos. Esa conclusión, lo único que
traduce es una falta de entendimiento absolu
to de la guía, que está dirigida a obtener una
clasificación rápida, en la sala de triage, para
dedicar los recursos a quienes tengan mejores
posibilidades de salir adelante, como por cier
to se hace prácticamente en todos los países
europeos.

La doctora defiende el asunto de las prue
bas masivas, cuando desde noviembre se pu
blicó un texto en la revista Nature, en la que se
describe un estudio amplísimo en toda la po
blación de Wuhan, donde se puede apreciar
claramente que los asintomáticos no trans
miten la enfermedad; de tal manera que ha
cer pruebas masivas significaría un dispendio
tremendo de recursos que México no tiene y,
en todo caso, es mejor dirigirlos hacia la aten
ción de los enfermos, que al día de hoy están
llenando los hospitales.

En fin, el espacio no me da para mayor crí
tica, pero invito ala doctoraXíménezFyvie
a que regrese a cazar microbios en su labo
ratorio y quizá a curar enfermos con padeci
mientos periodontales, y le deje el manejo de
la pandemia a los expertos en el campo. Si,
por el contrario, tiene interés en saber más
del tema, podría acceder a alguno de los pos
grados que México ofrece "en Salud Pública o
Epidemiología.

Fecha: 31/01/2021

Página: 17

Area cm2: 306

1 / 1

Columnas Políticas

Bioética y biopolítica / Raymundo Canales de la Fuente

Raymundo Canales de la Fuente

Costo: 21,759

Página 7



• Sánchez Cordero se ha soltado el pelo al atreverse a
contradecir al Presidente al señalar que los derechos
no se consultan al responder una pregunta sobre la
legalización del aborto.
Seguramente, los funcionarios del gobierno federal están
suplicando que regrese a sus funciones Andrés Manuel
López Obrador, primero porque deben tenerle cariño,
pero sobre todo porque eso de tener que pensar por sí
mismos está siendo desgastante.
Pero que los funcionarios federales muestren de lo

que están hechos no es el mayor problema, sino la reve
lación de que, sin el Presidente, hay una ausencia total
de rumbo y una incapacidad de elaborar la mínima estra
tegia de comunicación en la que no esté el mandatario al
centro.

Hugo LópezGatell, por ejemplo, ha hecho malabares
para intentar justificar por qué el gobierno compró la va
cuna rusa Sputnik V sin que se haya dado a conocer a la

comunidad científica internacio
nal los resultados de la famosa
fase 3, y que por eso ni Estados
Unidos ni Europa (salvo Hungría)
han autorizado su aplicación.
Básicamente, lo que ha dicho el
desacreditado vocero de la pan
demia es que, como en Argenti
na ya se está aplicando y, por fin,
les prestaron el expediente, será
aprobada en México. El subse
cretario ya se dio cuenta de que,
sin el respaldo del tabasqueño,
no tiene nada.

La secretaria Olga Sánchez
Cordero, a quien le ha toca
do estar en las mañaneras, ha
mostrado una ignorancia casi
conmovedora de temas de Esta

do, pero se ha soltado el pelo al
atreverse a contradecir al Presi

dente al señalar que los derechos no se consultan cuando
respondió una pregunta sobre la legalización del aborto, o

que los periódicos ReformayEl Universal eran medios muy
importantes, y no pasquines inmundos, como se refiere a
ellos el mandatario.
Las noticias de que la economía mexicana sufrió un

desplome del 8.5% durante 2020 o que el gobierno ya se
gastó más del 70% de los fondos de emergencia con los que
cuenta el país probablemente quedarán sin explicación,
porque seguramente nadie se atreverá a repetir, por pena
o vergüenza, lo que el Presidente diría: "Aun con la deba
ele fue menor el daño que nos causó la crisis económica
que nos está afectando, que lo que se está registrando en
otros países. Nuestro peso ya se recuperó, no hemos te
nido problema de caída en el consumo de alimentos, de
productos básicos".

Canadá cerró sus fronteras a México para evitar conta
gios. Ante esto, la Secretaria de Turismo "hizo votos" para
que se retire la medida y la Cancillería, hasta el momento
de escribir esta columna, no decía ni pío.

La comunicación, pues, ha sido un desastre. A esto se
sumaron los rumores de la salud del Presidente, alimen
tados por la falta de información del gobierno federal, que
pensaban que con sólo decir que estaba bien, optimista y
casi asintomático era suficiente.

El viernes, finalmente, el Ejecutivo tuvo que salir en un
video para acallar lo que su oficina de comunicación no
pudo. No obstante, aunque lucía bien, evidentemente no
estaba al 100 por ciento. Si lo hubiera estado, seguro ha
bría detenido la torpeza de alguna "mente brillante" que lo
hizo caminar por varios pasillos de Palacio Nacional, para
demostrar que estaba casi como si nada.

Ese paseíto, sin embargo, alimentó a las redes sociales,
que compararon la suntuosidad de las instalaciones en las
que el Presidente convalece, a diferencia de la gente que
tiene que esperar horas en los hospitales para ser atendido,
que tiene que soportar las peores condiciones sanitarias.
Una imagen vale más que mil palabras y un video vale más
que cualquier discurso de austeridad.
Así pues, mientras López Obrador está recuperándose,

el país será testigo de las capacidades e incapacidades de
los integrantes del gabinete federal y que, sin el liderazgo
del morenista, muchos (más de lo que debería) de sus fun
cionarios parecen pollo sin cabeza.

Una imagen vale
más que mil
palabras y un
video vale más

que cualquier
discurso
de austeridad.
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Rayuela
Honor a quien honor
merece. Hace 50 años,

Pablo González
Casanova fundó un
proyecto educativo
novedoso (CCH) que
ha enriquecido la
enseñanza en todo

México.
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Putin sepulta laglohalización y advierte
del peligro de la cibercracia
ALFREDO JALIFERAHME

EN SU CALIDAD de ser una de las
dos superpotencias nucleares y
la máxima potencia hipersónica,
cobra trascendental relieve la par
ticipación del zar Vlady Putin en la

Agenda 2021 de Davos (https://bit.ly/3amikOe),
del globalista Foro Económico Mundial (FEM)
que controlan el suizo Klaus Schwab y el
megaespeculador George Soros (https://bit.
ly/2KZVfrJ).

DOS DÍAS DESPUÉS, Putin firmó "una ley
que ratifica el acuerdo de extensión del Trata
do de Reducción de Armas Estratégicas (Start)
por cinco años (https://bit.ly/36k900T)".

JUSTAMENTE UN DÍA después de su ponen
cia muy "realista", que para otros sería muy
pesimista, el presidente Joe Biden sostuvo una
llamada telefónica con su homólogo ruso don
de acordaron la extensión del Start que contri
buye notablemente a la "estabilidad estratégi
ca" en el mundo (https://bit.ly/3pvR3iF).

PUTIN TOCÓ LOS puntos nodales que afec
tan la situación mundial que, a su juicio, tiene
mucho parecido con la década de los 30 del
siglo pasado que desembocó en la Segunda
Guerra Mundial y que ahora, con la pletórica
letalidad de las nuevas armas tecnológicas, sig
nificaría el "fin de la humanidad" que calificó
de "ominosa distopía".

EL PRESIDENTE PUTIN fustigó a la globa
lización: "causó un aumento significativo en
los ingresos de las compañías trasnacionales,
en primer lugar, estadunidenses y europeas".
Pues sí: ¡Era una intensa "guerra financiera"!

PUNTUALIZÓ QUE TALES ingresos de las
compañías los recibe "uno por ciento de la
población".

TAMBIÉN FUSTIGÓ AL deletéreo Consenso
de Washington (https://bit.ly/3t8aD6K) que
de "consenso" sólo tiene el apodo, ya que fue
una imposición de Wall Street y su marioneta
Bill Clinton (https://bit.lv/3peRH3E).

EN UN DIAGNÓSTICO impecable cuan im
placable, el zar ruso afirmó que "la época de
los intentos de construir un mundo unipolar y
centralizado ha terminado". Precisó que "tal
monopolio, por su naturaleza, iba en contra
de la histórica pluralidad cultural de nuestra
civilización".

A MI JUICIO, la ontología y biología abogan
por la "biodiversidad de todas las especies vi
vientes de la creación": axioma que la barbarie
globalista pretendió sepultar.

PUTIN COMENTÓ QUE la crisis de la globa
lización financierista exacerbó la desigualdad
e incrementó la escisión de la sociedad y el
paroxismo migratorio: "esto provoca una fuer
te polarización de la opinión pública, causa el
crecimiento del populismo (sic), el radicalismo
de derecha e izquierda y otros extremos".

EN REFERENCIA A la postura del ex canci
ller alemán Helmut Kohl quien aseveró que
Europa occidental y Rusia deben caminar
juntas para que la cultura europea permanez
ca como uno de los centros de la civilización
global en el futuro, Putin enfatizó que "Rusia
y Europa forman una misma civilización y
comparten geografía, cultura, ciencia y tecno
logía". Sin embargo, el presidente ruso resaltó
que las relaciones actuales de Rusia y los países
europeos "obviamente no son normales", por
lo que instó a Europa a dejar de utilizar todos
los problemas de los siglos pasados en la políti
ca interna y mirar hacia el futuro.

LA POSTURA DE Helmut Kohl es muy signifi
cativa por haber sido el promotor de la canciller
Merkel, quien, debido a sus vivencias en la otro
ra Alemania del Este, padece rusofobia aguda.

EL ZAR RUSO arremetió contra los gigantes
tecnológicos de Silicon ValleyGafam (Google/
Amazon/Facebook/Apple/Microsoft)/Twitter
que "en algunas áreas compiten de hecho con
los estados" cuando "sus audiencias consisten
de miles de millones de usuarios que pasan
una parte considerable de sus vidas en estos
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ecosistemas". Se preguntó si tal monopolio
cibernético cumple con el interés público cuan
do "sustituyen las instituciones democráticas
legales y usurpan esencialmente o restringen
el derecho natural de las poblaciones a decidir
por sí mismos cómo vivir, qué seleccionar y qué
postura expresar libremente".

A MI JUICIO, los gigantes tecnológicos de

Silicon Valley constituyen hoy el "ciberCaballo
de Troya" del siglo XXI con el que pretenden
propinar un golpe global de Estado.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
assubscríber

? Terminó La época de Los intentos por
construir un mundo unipolary centralizado,

tal monopolio atenta contra la pluralidad
cultural, asegura Vladimir Putin. Foto Ap
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Laberinto

legislativo
electoral
JOSÉ AGUSTÍN
ORTIZ PINCHETTI

La legislación elec
toral en México es
producto de un cúmulo de

reformas fraguadas después de
cada proceso electoral dudoso.
Por ejemplo, la de 1977 intentó
abrir un camino para que la opo
sición pudiera llegar al Poder Le
gislativo sin que el PRI perdiera su
hegemonía. Luego, la de 1987 fue
para apaciguar al PAN del fraude
electoral de 1986 en Chihuahua.
Después de la "caída del sistema"
en 1988, se vuelve a reformar la
Constitución y en 1990 se crea el
IFE.

EN 1994, DESPUÉS de la muerte
de Colosio y el levantamiento
en Chiapas, se llevó a cabo otra
reforma importante por la cual
se consagró a los consejeros ciu
dadanos. En 1996, se llevó a cabo
una reforma a la que se calificó de
"definitiva" y sentó las bases para
la transición política del año 2000
en que el PRI perdió la Presiden
cia de la República. Después del
desastre electoral de 2006 se hizo
otra en 2008.

LA PASADA GRAN reforma po
lítico electoral se produce
en 2014, respuesta al proceso
de 2012. Al fin en 2018 hay un
cambio de régimen. El sistema
electoral funcionó y permitió una
nueva alternancia, esta mucho

más radical que las demás.
PRODUCTO DE TODO esto es
que llegamos a tener un artículo
41 constitucional bastante confu
so, donde no sólo se establecen las
bases del sistema electoral mexi
cano, sino se regula la integración
del Consejo del INE y se reglamen
tan las formas de comunicación
política, las prerrogativas y los
financiamientos de los partidos
políticos. Tenemos decenas de or
denamientos en materia electoral.
Una desventaja de la sobrerregu
lación es que se ha engrosado a la
Constitución con reglas del juego
electoral propias de una legisla
ción secundaria. Otra desventaja
es que esta legislación es confusa
y contradictoria. Es probable que
en el futuro se intenten nuevas re
formas para simplificar las reglas
electorales, pero por ahora no son
necesarias, con lo que tenemos lle
varemos adelante el proceso 2021,
salvo que los actores políticos pre
tendan una regresión e intenten
hacer fraude, en este caso se ten
drán que enfrentar a la voluntad
del Ejecutivo que se ha asignado
el papel de vigilante de la elección.
En realidad, los supuestos defrau
dadores tendrán que enfrentarse
a todo el Estado mexicano. Ojalá,
si existen estas fuerzas retrogra
das, se inhiban para bien de todos.
Colaboró Meredith González
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Izquierda que se
duerme se la
lleva la corriente

LOS FUNDADORES DE
la doctrina revolucionaria
rayaron la cancha con las

condiciones objetivas y subjeti
vas. La situación ideal para dar
un paso al frente... Pero ningún
revolucionario desde Lenin a
Fidel Castro esperó ese equinoc
cio de condiciones para iniciar
la lucha, nos recuerda Manuel
Cabieses... En Chile estamos en
presencia de los escombros del
Estado oligárquico. Nunca jamás
fueron mejores las condiciones
objetivas para la insurgencia de
una izquierda socialista. El clamor
por una conducción que organice
y oriente la lucha social y política
no ha encontrado eco en instan
cias que podrían tomar iniciativas.
Partidos... y organizaciones so
ciales... hacen mutis por el foro...
embebidos en un electoralismo
ramplón que promueve un carna
val de candidaturas que atosiga a
los ciudadanos.

LA CRISIS POLÍTICA de hoy
se acentúa por la dispersión de
candidaturas para la Convención
Constitucional que amenaza
entregar en bandeja la futura
Constitución a una minoría disci
plinada y unida en defensa de sus
intereses de clase, alerta Cabieses
(www.puntofinalblog.cl).

La "nazificación" del
Partido Republicano
EN ESTADOS UNIDOS deberían
aprender el desprecio que suscita
hoy día en todo el mundo la pala
bra "nazi", especialmente tras el
intento criminal de golpe de Esta
do que tuvo lugar con el asalto al
Capitolio del 6 de enero, sentencia
en un punzante texto la activista
y académica afroestadunidense
Loretta J. Ross. Cualquiera que
simpatice, apoye o financie estos
actos sediciosos que pretenden
impedir la transferencia pacífica
de poder en nuestro país debería
ser tratado con el mismo despre
cio y la misma condena pública
que los nazis recibieron tras la
Segunda Guerra Mundial. En este
apartado incluyo a las personas
nazificadas en el Congreso, en
los medios de comunicación, en
las universidades, en los lugares
de trabajo y en toda la sociedad,
porque el fascismo no es el sueño
enfebrecido de un hombre aluci
nado. Trump es un supremacista
blanco, que también sea un narci
sista perturbado es algo incidental
(rebelion.org).

PUNTO FINAL: APANICADA la
derecha ecuatoriana con la inten
ción de voto del correísmo.
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Con diseño futurista, empresa
alemana da refugio nocturno a
quienes no tienen hogar

LA CIUDAD ALEMANA de Ulm, situada a 120 kilómetros
al oeste de Múnich, volvió a instalar los refugios futuris
tas llamados como la empresa creadora, Ulmer Nest, en

parques y otros lugares estratégicamente pensados para que las
personas sin hogar los usen.

EN ALEMANIA HAY alrededor de 860 mil personas que viven
en la calle, por esa razón la compañía hace todo lo posible para
ayudar.

LOS REFUGIOS DE madera y acero proporcionan aislamiento,
privacidad y protección contra las inclemencias meteorológicas
propias del invierno alemán, como el frío, la lluvia o la nieve, ade
más de garantizar la circulación del aire.

TAMBIÉN, ESTÁN EQUIPADOS con paneles solares y conec
tados a una red de radio que permite a sus ocupantes máximo
dos comunicarse sin depender de las redes móviles.

LAS CABINAS CUENTAN con un sensor de movimiento que
notifica a la asociación benéfica Caritas UlmAlbDonau, o a los
integrantes de Ulmer Nest que alguien ha pasado la noche en la
cápsula. Al día siguiente, un voluntario se encarga de comprobar
que ha quedado libre para poder limpiarla.

ULMER NEST SE desarrolló como un proyecto piloto respalda
do por la administración municipal de la región para complemen
tar la oferta de asistencia existente dirigida a personas sin hogar.

EN INVIERNO DE 20192020, el departamento social municipal
probó su uso práctico y fue valorado positivamente tanto por los
usuarios como por los residentes locales.

DE AHORA EN adelante, cada invierno las personas sin hogar
que no pueden o no quieren pasar la noche en un albergue pue
den utilizar las cápsulas para quedarse.

ESTE AÑO LOS organizadores reconocieron en su página oficial
de Facebook que retrasaron la instalación de las estructuras por
la pandemia, pero que han llegado justo y ponerlas a disposición
de los usuarios "a tiempo para las noches realmente frías".

LAS ESTRUCTURAS SE sitúan en Karlsplatz y la otra en el an
tiguo cementerio.

"INCLUSO HEMOS VISTO algunos efectos con los que no so
ñamos, como los vecinos que ofrecen té caliente por la mañana a
los huéspedes que pasan la noche", asegura Florian, del equipo de
Ulmer Nest.

? Las cabinas están hechas de madera y acero, Lo que Las hace
de cierta manera portátiles y fáciLes de Limpiar. Los alemanes
han visto con buenos ojos esta forma de ayudar para gente que
no tiene hogar, sobre todo con eL rudo invierno. Foto Afp
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Ricardo
Ferretti

Gracias a la firme mano del direc

tor técnico de Tigres, el equipo
ha mantenido una excelente ra

cha ganadora y han desempeña
do un excelente papel en el campo de juego; las
medidas sanitarias se han respetado rigurosa
mente a tal grado de que ningún jugador de es
te club de fútbol dio positivo a COVID19 luego
de arribar a Qatar para el Mundial de Clubes.

Víctor
Manuel
Vucetich

Que mal desempeño por parte
del director técnico del rebaño

sagrado, el equipo no ha dado
una y un claro ejemplo de esto

fue su desempeño contra el Juárez. Los dirigidos
por Vucetich apenas se encontraron en la can
cha en los 90 minutos y, a pesar de algunas po
lémicas que podrían haber afectado el desarro
llo del encuentro, los Bravos se llevaron los tres
puntos desde el Estadio Akron y escalaron varios
puestos de la tabla de posiciones.
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EL CRISTALAZO SEMANAL

La tranquilidad perturbadora
del mensaje

e pronto, con la contundente
confirmación de lo inminen
te; vencida la imaginaria fuer
za moral otorgada falsamente
por el epidemiólogo de cabece
ra, el gran líder del Movimien

to de Regeneración Nacional y presidente
de los Estados Unidos Mexicanos, cae infec
tado y afectado por el virus Covid19, gran
verdugo de nuestro tiempo, Alarma.

La patria entera se sacude con el estre
mecimiento de la congoja. Junta de médi
cos, colmena de políticos.

El gobierno asume en principio el secre
to, la reserva. La vocería menosprecia tan
to la enfermedad como sus efectos y apenas
balbucea: el Señor Presidente no pierde el
humor. El humor.

Las "benditas redes sociales", sustento
y motor de la propaganda gubernamen
tal, se vuelcan en befas, burlas y mentiras
contra el paciente del Palacio: lo hieren, se
ceban: le exhiben sus escapularios de mi
lagro fracasado, se gozan en su malestar y
hasta le inventan un calamitoso derrame
cerebral y le auguran impedimentos defi
nitivos para proseguir con la bienhecho

ra obra de su transformador gobierno. Po
ca madre, pues.

No tienen alma, dijo de estos murmu
radores cibernéticos, el siempre atildado
y elegante vocero presidencial, Jesús Ra
mírez Cuevas, quien remata sus llamados a
la prudencia con un "tuitito" admonitorio:

.. Hay versiones de mala fe y desinfor
mación con intenciones políticas que bus
can dañarla imagen del mandatario. No a
la infodemia."

Pero la vacuna contra la infodemia se
anticipa a Pfizer o AstraZeneca y repen
tinamente la imagen de las pantallas se
ilumina con un quebrantado presidente
quien sin embargo no pierde la capacidad
verbal, y se tira un rollo tranquilizador (al
menos de intención), cuyos 16 minutos
también intranquilizan.

Es cierto, la desinformación, como dijo
Pero Grullo, se anula con la información.

Ningún rumor sobre la gravedad re
siste la presencia del enfermo, quien, has
ta cierto punto, debilitado, se muestra ca
paz para deambular por el Palacio Nacio
nal, y con ese solo hecho borrar todo ras
tro de "infodemia".

Pero la información en sí misma, más
allá del lenguaje no verbal, resulta preo
cupante. Ni un ápice de rectificación, ni si
quiera por la experiencia en cabeza pro
pia. Nada.

. .Estamosprocurando que continúe 1a
misma estrategia y fortalecerla, que consis
te desde el principio en que a nadie le falte
una cama y que no les falten médicos y en
fermeras y equipos, y que no falten los me
dicamentos en los hospitales COVTD, que
se atienda a todos. Afortunadamente, no
nos han rebasado las circunstancias y he
mos podido atender a todos..."

Más allá de lo inútil de exhibir los catas
tróficos resultados nacionales pues la sola
presencia de la realidad los muestra cada
día, el mensaje presidencial desazona por
su errónea percepción de los hechos. Una
vez más niega lo evidente.

"...No nos han rebasado las circuns
tancias..."

¿Y cuales son las circunstancias rezaga
das, según el verbo presidencial?

¿La enorme cantidad de muertos?
¿La incontable cifra de los contagiados

(empezando por él si se quiere) ?
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¿ La insuficiencia de hospitales con
atención especializada?

¿ La falta de vacunas, la promoción elec
toral de su aplicación (cuando haya)?

¿El mercado negro del oxígeno?
¿Cuáles circunstancias han sido supe

radas realmente los empeños imaginaria
mente eficaces del gobierno?

¿Cuáles?
Si; es verdad. La aparición presidencial

tenía una intención y una razón: anular
la ponzoña de las redes sociales (con ra
zón Ricardo Monreal propone reglamen
tarlas), y su presencia lo hizo posible en un
instante. Perfecto.

Comunicar no es tan difícil. Es un asun
to de voluntad, sinceridad y veracidad, co
sa siempre ausente en las "mañaneras",

con Olga y sin Olga.
Pero el resto del mensaje, el de

sarrollo verbal del optimismo uni
direccional: la terquedad en seguir
con más de lo mismo, no cabe en
una sociedad cuyas mejores apor
taciones deberían ser aprovecha
das. Hasta Hugo López "Gatinflas"
había comenzado a dar muestras de
humilde sensatez.

La semana anterior —como to

dos sabemos—, la Universidad Na
cional Autónoma de México, divul
gó las "Reñexiones sobre la respues
ta de México ante la pandemia de
COVID19 y sugerencias para en
frentar los próximos años", en cu
ya elaboración participaron sólidas
instituciones como el Instituto Na
cional de Salud Pública; El Colegio
de México, la OPSOMS México; la
Secretaría Ejecutiva de la CEP AL,
y algunos más.

Frente a ese cúmulo de opinio
nes, sugerencias y diagnósticos pa

ra enfrentar el futuro, el subsecretario de
Salud, el ya dicho "HLG" tuvo una res
puesta muy distinta de sus displicentes
actitudes cuando otros actores importan
tes se pronunciaron en afán colaborati
vo ante la emergencia, especialmente los
exsecretarios de salud fueron rechazados
deñados con altiva soberbia por el vocero.

Los resultados hoy están a la vista.
Ahora la respuesta sugería un cam

bio en la tendencia autocrática. Cuando
el rector Graue explicó con toda precisión
(cómo) "la pandemia nos ha puesto frente
a rezagos crónicos de presupuesto, infraes

tructura, cobertura y calidad de atención,
y con insufíciencia de recursos humanos.
Aunque en estos meses se ha hecho mu
cho, aún falta más por hacer.

"El sistema de salud ha sido rebasado.
Nuestros más de 150 mil muertos y el ex
ceso de mortalidad general son prueba de
ello. Son pérdidas irreparables y un gran
dolor para México", HLG"afírmó que esa
instancia (la SSa) no sólo recibe esta obser
vación sistemática, analítica, crítica y pro
positiva, sino (asume) el compromiso de
utilizarla de la mejor manera, para hacer
un alto en el camino y una reüexión acer
ca de cómo se pueden mejorar en lo inme
diato, a mediano y largo plazos, las condi
ciones de salud del país, durante y más allá
de la epidemia de la COVID19

Esa actitud, y la siguiente, contrastan
notablemente con la tozuda actitud "des
de las oñcinas centrales del Poder Eje
cutivo":

—"Cuando hablamos de las necesida
des urgentes, de mensajes, promoción, mo
delos de atención, vinculación, nos habla
mos a nosotros mismos sobre lo que debe
mos hacer de manera conjunta.

"Eso es imprescindible para que no exis
ta una escisión entre lo que se ejecuta des
de las oñcinas centrales del Poder Eje
cutivo y lo que tienen de oportunidad, po
tencia, capacidad y enorme valor todas es
tas instituciones.

"Se estará convocando a un vuelco,
donde sea necesario, y se ratiñcarán prác
ticas de lo que ya se ha logrado..."

Pues el vuelco y la rectificación no pa
recen estar presentes en el mensaje de la
tranquilidad.

Si, la presencia presidencial calma los
murmullos, murmuraciones y rumores y
tiene una inmediata utilidad política. Pero
su fantasiosa insistencia en cimentarlo to
do en un falso optimismo, nos hace pensar
en un desastre prolongado.

Mientras tanto, la Asociación Mexica
na de Laboratorios Farmacéuticos, infor
ma sobre una reunión con la Oficina de las
Naciones Unidas de Servicios para Proyec
tos (UNOPS para América Latina y el Cari
be, para intercambiar información sobre
los procesos de licitación (de las vacunas) y
establecer un canal de comunicación más
fluido entre ambas organizaciones.

Juan de Villafranca, presidente de la ci
tada agrupación, en la cual laboran más de

50,000 personas calificadas, y donde se fa
brican medicamentos con los más altos es
tándares de calidad con las normas satisfe
chas de la autoridad sanitaria, solicitó para
la industria nacional estabilidad en las con
diciones de operación y licitación.

Beethoven lo escuchó.

Juan Cortina Gallardo lúe electo presi
dente del Consejo Nacional Agropecuario
(CNA) para el periodo 20212023.

Si las cosas salen bien, ganará la reno
vación del mandato para un bienio más.
En dicho consejo se agrupan más de un mi
llón y medio de productores en un sector en
el cual trabajan siete millones de personas.

En la XXXW Asamblea Nacional Ordi
naria del CNA, Juan Cortina Gallardo, re
levó a Bosco de la Vega y ofreció propues
tas y oportunidades para todos ante la si
tuación adversa ocasionada por Covid19.

En el mensaje de agradecimiento de
la Señora Esposa del Señor Presidente, a
quienes se han preocupado por la salud del
mandatario, aparece una imagen religio
sa: el Santo Niño de Atocha, con su canas
to y su cántaro; su cayado y su sombrero.

Una figura de plata dentro de un capelo
cúbico de cristal, regalo —seguramente—
de Ricardo Monreal.

El santo de los Plateros, ya tiene un lu
gar destacado en la hagiografía de la Cuar
ta Transformación.
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Así nos volvimos
cerveceros: El rey glotón,
Carlos V, da permiso para
producir la bebida en la

Nueva España
HISTORIA EN VIVO

¿Gusta una cerveza? Así llegó a la Nueva España

La cerveza es compañera del ser humano desde tiempos muy remotos. Hipócrates decía que
tenía cualidades terapéuticas, que facilitaba la dicción y hasta fortalecía el corazón. Los romanos
preferían el vino, en tanto bebida "civilizada", y consideraban que la cerveza era cosa de bárbaros
y paganos del norte. No obstante, Julio César no se puso remilgoso a la hora de brindar con ella
cuando conquistó la Galia. Muchos siglos después, la afición de un emperador por el buen comer y
el buen beber, la trajo a estas tierras.

uando se comenzó a fin
car en lo que se llamó
Nueva España una forma

de vivir que no era ni completamen
te europea ni completamente indí
gena, la cerveza ya era cosa antigua
al otro lado del mar. Popular y con
sumida en abundancia durante la
Edad Media, los hombres del Rena
cimiento nunca le hicieron el feo, y
no fueron pocos los monasterios
que ganaron fama por sus buenas
cervezas, y se volvió un asunto de
mercado y oferta. Las rutas de pere
grinaje hicieron que aquellas bebi
das monacales fuesen ganando en
calidad para atraer clientela. Así, la
bebida arraigó y generó su propio
espacio. ¿Cómo dio el salto a los rei
nos americanos?

Apenas terminaba la etapa más
cruenta de la Conquista, cuando
aún Tenochtitlan estaba en ruinas,
comenzaron a configurarse nuevos
hábitos respecto al consumo de be
bidas: mientras los españoles man

tenían sus costumbres y bebían
grandes cantidades de vino, los in
dígenas, liberados de las duras res
tricciones que las costumbres mexi
cas imponían respecto de la inges
ta del pulque, se aficionaron en ex
tremo a tomarlo. Así, las dos bebi
das alcohólicas más populares de la
Nueva España fueron, durante mu
chos años, el vino y el pulque.

Por eso, llama la atención que,
todavía no se cumplían ni treinta
años de la caída de Tenochtitlan,
cuando ya estaba desembarcan
do en la Nueva España, en 1542,
un caballero llamado Alonso o Al
fonso de Herrera, que traía bajo el
brazo una cédula real que lo acre
ditaba como maestro cervecero,
con autorización para establecerse
en el reino. Herrera había tenido la
iniciativa de proponer la idea, pero
el responsable último era un hom
bre apasionado por la buena comi
da y la buena bebida, a pesar de los
achaques que tales aficiones le aca

rrearon. Su nombre era Carlos V, el
gran emperador, que, a la larga se
construyó una sólida fama de exi
gente glotón.

EL EMPERADOR TIENE HAMBRE. Es
tán documentadas, con abundancia
y detalle, las exigencias gastronómi
cas de aquel rey, en cuyos dominios
nunca se ponía el sol. Se afirma que
era de voraz apetito, y algunos testi
monios hablan de un hambre cons

tante. Flamenco de origen, heredero
de la rica cultura borgoñona, capaz
de rivalizar, y por temporadas hasta
opacar el boato de los reyes de Fran
cia, su paladar era complejo, varia
do y definitivamente glotón.

A Carlos V lo vio comer un di
plomático inglés llamado Roger As
cham. Impresionado, contó después
cómo vio al emperador despachar
tajada tras tajada de buey cocido y
de cordero asado, para luego pasar
se a la liebre guisada al horno, y lue
go entrarle a los pollos capones. To
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do, desde luego, acompañado por
varios tarros de vino del Rhin. Se
sabe que, como vicio de familia, te
nía pasión por los melones se con
taba que su bisabuelo, el empera
dor Federico, había muerto de una
congestión provocada por un atra
cón de melones. Carlos V solía decir,
convencido, que "es mejor un ruin
melón que un buen pepino".
Tanta gula, y aquella hambre

constante, desde luego, le acarrea
ban frecuentes indigestiones. Pero
ningún malestar le quitaba el ape
tito a Carlos V. Alguna vez, le visi
tó un famoso médico milanés, Gio
vanni Andrea Mola, que le prescri
bió dos cosas: beber menos cerveza
y disminuir sus raciones de comida.
El monarca contestó que eso, para
un flamenco como él, era mucho pe

dir. Demasiado pedir. Casi un insulto. Y luego, lo ignoró.
Ni siquiera en aquellos famosos tiempos pasados en re

tiro, en el monasterio de Yuste, Carlos V se moderó. La re
visión de la correspondencia que del emperador se con
serva, revela que la comida era una de sus preocupacio
nes esenciales, y se la pasaba escribiendo a la corte, in
cordiando a su hijo, Felipe n, para que le mandaran es
to o aquello, quejándose o dando detalles rigurosos de lo
que deseaba.

En torno al emperador se tejió una intrincada red de
obsequios gastronómicos que aquel hombre engullía con
entusiasmo: de Valladolid le mandaban pasteles de an
guilas, de Zaragoza, terneras, de Gama, perdices, de De
nia, salchichas, y de Cádiz anchoas; Sevilla enviaba os
tras, Lisboa lenguados, Extremadura aceitunas y Toledo
mazapanes. El corregidor de Palencia se jaloneaba con los
conventos y monasterios para sacarles golosinas y exqui
siteces para tener contento al real tragón.

La lista de sus antojos y comidas en enorme. A la par
corría la lista de bebidas, y en ella la cerveza tenía un lu
gar preponderante. Cuando se fue a Yuste, se llevó a un
maestro cervecero Enrique Van der Trehen, con todos los
artefactos necesarios para producir la bebida.

Es Carlos V quien lleva la cerveza a España. En 15 3 7,
ya había un maestro cervecero produciendo en Madrid.
Costó trabajo promover el consumo de la nueva bebida,
que al principio solamente tomaba el emperador y todos
los caballeros alemanes y flamencos que había en su cor
te, y, en realidad, hasta el reinado de Felipe II se consoli
daría la producción de cerveza en España.

Pero Carlos V había dejado su huella, como en otras
muchas cosas, en el mundo de la comida y la bebida, y ac
cedió que Alfonso de Herrera cruzara el mar para empe
zar a producir cerveza novohispana.

EL RASTRO DE LA CERVEZA. Antes de que autorizara el
emperador la fabricación de cerveza en este reino, ya
se había traído la bebida, procedente de Flandes y de
los reinos germanos. A mediados de 1542; Carlos V fir
mó la cédula que autorizaba la producción novohispa
na, con dos condiciones: la corona española recibiría
un tercio de las ganancias, y el fabricante costearía el
viaje de los maestros que operarían los calderos y todo
el equipamento que fuera necesario. Eso sí, De Herrera
recibió lo que hoy se llamarían beneficios fiscales: po
día cultivar todos productos necesarios para elaborar la
cerveza y, para garantizar la operación de la cervecería,
recibió permiso para importar 200 esclavos, sin pagar
los impuestos correspondientes.

Muy contento, De Herrera esco
gió el lugar adecuado para la cer
vecería: la Hacienda del Portal, en
Amecameca, a la que llamó Braze
ría. Se decidió por un emplaza
miento casi al pie de los volcanes,
por el agua, abundante y de exce
lente calidad.

Así empezó a difundirse la cer
veza novohispana. Quienes la pro
baron dijeron que tenía muy buen
sabor, incluso, mejor que el del pul
que. Pero la cebada y el trigo eran
escasos y caros, y eso convirtió a la
bebida en algo prácticamente in
accesible. Una botella de cerveza
costaba la estratosférica cantidad
de ocho reales. Para abaratarla, a
De Herrera se le ocurrió adulterar
la cerveza, y, nuevamente, quienes
probaron aquello dijeron que era un
brebaje repugnante.

Gobernaba en esos años el pri
mer virrey de la Nueva España, don
Antonio de Mendoza, que, a cau
sa de una escasez temporal de vino
—que se traía de Europa— discu
rrió que el hueco podía subsanar
se con cerveza, y ahí estaba el señor
virrey, con todos sus servidores y
funcionarios, bebiendo cerveza pa
ra promoverla y atraer a la gente al
consumo del producto. Pero la gen
te no mordió el anzuelo, y la cerve
za siguió siendo un artículo de esca
sa circulación.

Pasaron los años. Gobernaba ya
el virrey Luis de Velasco, cuando
en 1558 murió Alfonso de Herre
ra, el primer fabricante de cerveza
de América, casualmente, el mismo
año en que falleció Carlos V. El nego
cio se apagó. Pasarían siglos antes de
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que la producción de cerveza en Mé
xico tuviera un perfil industrial y se
convirtiera en uno de los indispensa
bles de la cultura nacional.

Ahí donde se le ve, ataviado como el señor
de la guerra que fue, Carlos V tuvo grandes
pasiones en el terreno de la comida y la be
bida. Llevó a España muchas de las costum
bres adquiridas en los largos años pasados
enFiandes, y el consumo de cerveza era una

de ellas. De que hubo empeño para popula
rizar la bebida en la Nueva España, lo hu
bo. Pero no fue suficiente, y pasarían más
de trescientos años antes de que la cerveza
se produjera industrialmente, cuando Méxi
co ya llevaba bastantes años de ser un país
independiente.
Alfonso o Alonso de Herrera

escogió Amecameca
para establecer en 1544
la primera fábrica de

cerveza de la Nueva

España y de América. Allí
había buena y abundante
agua, indispensable para
producirla bebida. En
el siglo XIX, hacia 1825,
hubo algunas fábricas de
cerveza, montadas por
inmigrantes alemanes. Pero
la producción industrial
empezó en 1890.
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PERRO MUNDO

Crónica de un viaje a las entrañas de Malolandia
ace unos días decidí conocer a
los habitantes de una tierra de
la que había leído mucho pero
que necesitaba visitar de pri
mera mano. A mí desde nin
guna mañanera me iban a

decir cómo eran esos seres que los "chai
ros" se empeñaban en deformar grotesca
mente, actuando como zombies sin crite
rio propio bajo los dictados de un Mesías
Tropical que los tiene hipnotizados y los
domina con la mente, según explican, en
envidiables tratados, los reputados inte
lectuales de Malolandia.

Antes de emprender el viaje se me fue
ron acumulando las preguntas: ¿Real
mente los habitantes'de esa sufridísima
comarca eran tan malos como los tuits
que escupían fuego como el dragón deca
pitado por San Jorge desde cuentas pro
pias o alentadas por el panismo? ¿Era po
sible que su sufrimiento alcanzara límites
tan desgarradores que convertían en ca
taratas de lágrimas a sus muros de Face
book? ¿Sus niveles de razonamiento y ca
pacidad persuasiva eran tan incompren
didos porque el "gran polarizador" tenía
dominada a la opinión pública a cambio
de algunos puñados de croquetas?

Bien abrigado, unos buenos googles,
un cubrebocas N 95, un termo de café y
un gel antiviral del que periódicamente
eché mano, me di a la tarea de recorrer al
gunos parajes de ese lugar. No por obvia,
debo omitir esta primera observación: Ma
lolandia existe, mis valedores, como diría
el gran Tomás Mojarro. Transcribo algu
nas notas de mi libreta.

Campamento fantasma en Malolandia

Caminé por una plancha histórica que
tenía unas casitas de campaña con cua
dros de la Virgen Morena. Desde tiempos
remotos, algunos malolandeses la utili
zaban como símbolo del pensamiento re
accionario pese a que la propia guadalu
pana protestaba desde el cielo por el mal
uso que algunos de sus feligreses hacían
de ella. Un tercio de aquella plancha se
encontraba ocupado por el campamento
fantasma. ¿Por qué fantasma? Quiso la ca
sualidad que durante mi caminata pudie
ra observar a lo lejos como una cuadrilla
de empleados del servicio de limpia se die
ra a la tarea de levantar el campamento:

Pero qué barbaridad le dije a uno de
ellos ¿Es de demócratas y republicanos
hacer esto señor basurero?

No hubo necesidad de obtener respues
ta. ¡Las casas estaban vacías! Se trataba de
un campamento fantasma financiado por
el generoso empresario Claudio Zeta Gon
zález, cuyo retrato podrán apreciar quie
nes tienen la fortuna de contar con la ver
sión impresa. Ya había yo leído de las ca
sas vacías con las que hacía negocio el vo
ciferante líder de una organización, tam
bién fantasmal, llamada Frena que a tra
vés de su líder sableaba al citado empre
sario y a otros demócratas aglutinados
en una agrupación política cuyos perso
najes pusieron todos los huevos, la mayo
ría de buitre, en una canasta llamada Va
por Malolandia.

Minutos después, de los hoteles que ro
dean a la citada plancha, salieron perso
najes con los extinguidores de sus cuartos
y dispararon su contenido contra el perso
nal de limpieza que era resguardado por
policías. Después, con altavoz en mano,

una desagradable señora arengaba a tres
o cuatro pelados pero fue demasiado pa

ra mí. En ese momento pensé que lo me
jor sería alejarme unos metros del lugar.
Infodemia en Malolandia

El viento soplaba recio y del camión
de la basura volaron las páginas de algu
nos diarios. Atrapé bajo mis pies una no
ta titulada: "Presidente muy grave, tie
ne embolia cerebral". Eran las ocho co
lumnas de cierto pasquín llamado Pun
to por Punto, la firmaba un tal Bermú
dez, más no el perro merecedor de todos
mis respetos. De ella alcancé a leer: "Pues
que siempre no tiene Covid19 aunque si
se encuentra grave de salud el presidente
Andrés Manuel López Obrador, toda vez
que sufrió una embolia cerebral cuando
regresaba de su reciente gira de trabajo,
situación que le obligó a ser trasladado de
emergencia por sus acompañantes al Hos
pital Central Militar. Por tal motivo, no sa
le en público ni en fotografías ni mucho
menos ha utilizado sus redes sociales y la
información se ha guardado celosamente
entre su gabinete y médicos que le atien
den. El diagnóstico ya fue filtrado y ahí se
transcribe que derivado de la embolia o
«ictus», AMLO tiene parálisis facial, tam
poco puede mover el brazo ni la pierna de
recha, por lo que tiene dificultad para ha
blar, caminar e incluso para ver. Los infor
mantes aseguran que Andrés Manuel ya
había sufrido tres infartos en lo que va de
este mes." Qué creativos son estos cabro
nes de Malolandia, me dije después de leer
las últimas líneas de la columna de ma
rras: "Habrá que esperar las reacciones de
mañana viernes de la Bolsa Mexicana de
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Valores y sobre todo de la paridad del pe
sodólar, así como del gabinete de seguri
dad nacional. Hoy estamos en Alerta RO
JA porque el Presidente «está enfermo» y
resuenan los tambores de guerra."

Un amable trabajador de limpieza me
dio las gracias por evitar que volara la ba
sura y tras leer el título de la nota sosteni
da con sus guantes de carnasa, me dijo di
vertido: "Estos cabrones de plano piensan
que uno es pendejo o qué. Por eso les va
mos a dar palo en el 2021, concluyó soca
rrón alzando su escoba de vara."

Comedor de tacos de Malolandia

Caminé por varias horas en calles ca
si desiertas. En los escaparates de un par

de librerías sobresalía el betseller del mo
mento: "Un daño irremediable". En la por
tada, onda Alarma!, se veía a un ojeroso
y malhumorado subsecretario de salud y
en letras rojas se destacaba una morbosa
probadita del contenido, inoportunamen
te retractilado con película en la que sue
le vivir más el bicho. Lo firmaba una den
tista avalada por la "comunidad" cientí
fica de Malolandia. Pobres bosques, pen
sé al calcular las páginas del mamotreto,
qué culpa tienen. Sentí escalofrío, abrí mi
termo y le di un sorbo a mi café. Comen
zaba a clarear cuando la tripa me crujió.

Afortunadamente se acababa de ins
talar un puesto de tacos de mixiote y pedí

tres para aplacar la solitaria.
A la sana distancia, alzando con timi

dez su cubrebocas vi nada más y nada me
nos que a Ricky Riquín filmando un spot.
Doy fe de que además de no saber cómo se
come un taco, el suyo era de utilería. Pa
gué la cuenta, me froté las manos con gel,
me volví a poner el cubrebocas y regre
sé a mi casa.

Letras al pie

La imagen que acompaña a este texto
se titula "Teenager" (2009), se trata de un
pastel de 41x28 cm del talentoso artista
plástico Carlos Pérez Bucio que próxima
mente será entrevistado en Perro Mundo.
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Muerte en vida Dr. López
Un daño irreparable... Es el título del libro escrito por
Laurie Ann XiménezFyvie, especialista en microbiolo
gía y jefa del laboratorio de genética molecular de la Fa
cultad de Odontología de la UNAM, en el que narra las
erróneas decisiones que han llevado a México a ocupar
los primeros lugares del mundo en muertes por la pande
mia: el deshonroso lugar número 13 en contagios, primer
lugar en muertes de personal médico, y el catastrófico
infierno cotidiano que suma más de 150 mil víctimas
además de los miles de casos sospechosos, con millo
nes de enfermos que deambulan por los hospitales en
busca de una cama y/ó familias que en la inclemencia de
la enfermedad, padecen fraudes u horas para buscar la
recarga de un tanque de oxígeno.

Es innegable la fragilidad del ser humano, pero igual
mente lo es la forma en que la cotidianidad nos va adap
tando a las situaciones adversas; hace unos años decía
mos que no sería posible ni justo, ni humano, adaptamos
a vivir con la delincuencia y todas sus consecuencias, si
tuación que no ha cambiado en México y con la que nos
hemos obligado a sobrevivir.

Esto es similar: ante la información que recibimos to
dos los días, hemos perdido la razón, el sentido de reali
dad, la perspectiva: durante casi un año, nos han engaña
do y han manipulado cifras. A la fecha, lo único cierto es
la incongruencia con que el encargado de combatir la
pandemia se ha manejado, esta es la realidad.

Vayamos dos meses atrás, desde "el buen fin", cuando
se manipularon las cifras de muertes y contagios para no
marcar el alto con semáforo rojo, permitiendo a la socie
dad deambular por las calles en afán de dar un poco de

oxígeno a la economía; las consecuencias son evidentes:
las cifras de contagios y muertes hablan por sí mismas.

"Un daño irreparable" es el que se le ha hecho a esta
nación; pero, además, el título refresca la memoria en
torno a fechas, hechos y declaraciones cruciales... cómo
olvidar la negativa del Dr. López Gatell respecto a la utili
dad del cubrebocas: "El cubrebocas tiene una pobre utili
dad, incluso tiene una nula utilidad", afirmó.

Recordemos igualmente los tiempos en que el vocero
de la pandemia aseguraba que los portadores del virus,
asintomáticos, no podían contagiar a otras personas;
cuando el mundo acudía a realizar pruebas diagnósticas
y el Dr. López decía que éstas no teman utilidad alguna;
del tiempo en que recomendó que los enfermos debían
permanecer en casa y no acudir al hospital hasta tener
síntomas graves. Otra de sus pifias, "es mejor que se con
tagien 400 a que se contagie un solo niño"; aseguró que
cuando mucho se registrarían ocho mil muertes, poste
riormente, su cifra ascendió a 60 mil... son ya más de 150
mil reconocidos y otros tantos "sospechosos" Señor
¿Doctor?

A inicios de la crisis sanitaria, dijo que sería ideal que
el presidente de México se contagiara dado que no era
una persona de especial riesgo, su deseo se ha cumplido,
no obstante, al parecer ante el Covid no hay inmunidad.

"Tarde o temprano vendrá la rendición de cuentas",
escribe XiménezFyvie; lo aclamaremos ante los errores
que tantas vidas han costado a la sociedad mexicana. La
mentable la situación que con medidas atinadas, a ejem
plo de otros muchos países, nos ubicaría en otro escena
rio evitando caos y principalmente, lágrimas.
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Optimismo en Palacio
Buenos augurios hay respecto al estado de salud del
presidente López Obrador. Su equipo médico, que
por cierto no incluye al subsecretario de Salud, Hugo
López Gatell, está optimista porque el mandatario
responde muy bien al tratamiento. Es cosa de días, nos
explican, para que retome totalmente sus actividades.
Y, hablando de mejorías, Carlos Slim salió del hospital.

Gertz, con panistas
Nós cuentan que el fiscal Alejandro Gertz Mañero
participó, vía virtual, en la reunión plenaria de
senadores del PAN. Hablaron sobre reformas para
reforzar la autonomía de la dependencia, el sistema de
justicia y el combate a la corrupción, entre otros temas.
De hecho, acordó con los legisladores una próxima
reunión para revisar los avances de esos asuntos.

Se despide Esteban
Otro funcionario que fue invitado de honor a una
plenaria es Esteban Moctezuma, titular de la SEP y
próximo embajador en EU. En la reunión de diputados
de Movimiento Ciudadano, el funcionario se despidió,
pues les adelantó que en un par de semanas se irá a
Washington. Los legisladores emecistas, liderados por
Fabiola Loya, le desearon éxito en su nuevo cargo.

Pájaro en mano
En Morena dan por hecho que la adhesión de Julio
César Moreno a sus filas le hizo ganar una alcaldía
más en la CDMX, antes de la elección de junio. Y es
que el alcalde en Venustiano Carranza tiene fuerte
arrastre, y pondrá su capital político en la campaña
del candidato a esa demarcación que impulse el
morenismo. Dicen que será Evelyn Parra, cercana a él.

Galardón para Hacienda
Nuevo reconocimiento recibió la Secretaría de

Hacienda, a cargo de Arturo Herrera: LatinFinance le
otorgó el galardón "Emisor Soberano del Año", debido
a su excelente administración de deuda. Nos cuentan

que, en gran parte, se reconoció la reducción de 443
mil 170 millones de pesos a la deuda nacional en 2020,
y el cuidado en el manejo de pasivos.

Andrés5 M.
OLópez

Alejandro
Gertz M.

Julio César
Moreno
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Lleva más de 10 años en oposición o los prácticas
del presidente ruso, al que acusa de explotar al
pueblo, a través de un sistema feudalista

I más puro estilo de la KGB y bajo una
acusación cuestionable Alexei Navalni, el
principal opositor ruso a la política autoA ritaria del presidente Vladimir Putin, fue
encarcelado el 17 de enero, a su regreso
de Alemania, donde pasó cinco meses en
recuperación porel envenenamiento con

el agente neurotóxico novichok. El veneno le fue suministrado
en agosto pasado, en una taza de té, cuando regresaba a
Moscú, después de reuniones con sus partidarios políticos
en la región ele Siberia. El arresto generó una gran ola de
protestas en Rusia; en Moscú se han registrado más de dos
mil detenidos que, a su vez, han llevado a mayores marchas
para demandar la inmediata liberación del líder opositor, en
abierto desafío al gobierno.
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En el ámbito internacional, varios países, incluso antiguos
miembros del bloque soviético como Lituania, Estonia, Latvia
y Polonia, así como Italia, Rumania y Estados Unidos, han pro
testado por la situación de Navalni y propuesto la imposición de
sanciones adicionales a Rusia, como la cancelación de nuevas
inversiones de la poderosa empresa gasera estatal Cazprom,

cuyas exportaciones a Europa son
esenciales para la economía rusa.

Navalni (44 años], es un abogado,
casado con dos hijos, egresado de
la Universidad Rusa de la Amistad

de los Pueblos, y especializado en
finanzas. En 2010, obtuvo una beca
para estudiar en la Universidad de
Yale en EU, lo que suscitó su interés
porel establecimiento de un verda

dero sistema democrático en su país.
En 2011 creó la ONC Fundación Anticorrupción, para inves

tigar las prácticas de funcionarios, autoridades y empresas
controladas por el estado ruso. Tras las elecciones de ese
mismo año, denunció irregularidades que llevaron a más de
cinco mil personas a protestar frente al Kremlin de Moscú.
Navalni fue arrestado por 15 días, lo que generó nuevas y
mayores manifestaciones.

En 2013, se le permitió salir de la cárcel para participar como
candidato a la alcaldía de Moscú en las elecciones municipales.
Quedó segundo, con 27 por ciento de los votos, sólo detrás del
candidato de Putin. El resultado fue considerado un triunfo

para Navalni, que no tuvo acceso a la TV estatal, pero tiene
millones de seguidores en recles sociales. En 2020, algunos de
sus simpatizantes fueron electos a concejos locales en Siberia.

Navalni lleva más de 10 años en oposición abierta a las
prácticas de Putin, al que acusa de explotar al pueblo ruso, a
través de un sistema feudalista y un partido Rusia Unida que
define como lleno de criminales y ladrones.

Hoy la autoridad rusa teme que Navalni se postule para las
elecciones parla mentarías del próximo septiembre, compli
cadas por la baja popularidad de Putin y su partido.

Según el líder opositor, su mayor sueño sería desafiar a
Putin en las urnas electorales. Sin duda un creciente dolor de

cabeza para el autoritarismo putinesco.
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\o se ve para cuándo puedan los dueños de las
escuelas volver a la normalidad; lo más seguro es
que lleguen en esa situación al jm del ciclo escolar

=] e convirtió en pensión nocturna de autos
Sel Instituto Universitario León Felipe, ubi

cado en cerrada de la Paz, en la Escandón
de la Ciudad de México, por problemas en
la matrícula escolar y pago de salario a
profesores y personal administrativo.

"Es lo que está pasando con los cole
gios de todo el país. Colegios privados en los estados están
vendiendo comida para sobrevivir, entre otras actividades
paralelas", nos dice María de Jesús Zamarripa, presidenta
de la Confederación Nacional ele Escuelas Particulares.

Una encuesta de la confederación revela que los colegios
han perdido desde 5% de su plantilla de estudiantes hasta 30%,
y dos de cada 10 escuelas privadas cerraron devastadas por la
crisis. Otro porcentaje similartambién está a punto del cierre.

Lamentablemente, no se ve para cuándo puedan los due
ños de los centros c!e estudio volverá ¡a normalidad, y lo más
seguro es que lleguen en la misma situación al final del ciclo
escolar,y los alumnos tengan que seguir con clases a distancia.

El escenario es poco alentadory, encima de eso, el Seguro
Social no perdona a los dueños de los institutos académicos
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ni un atraso de las cuotas de los tra

bajadores, o quienes lo hacen deben
atenerse a las multasy hasta soborno
de los supervisores ele la institución
para concederles plazos c!e gracia

Tampoco la CFE, ni ningún otro
servicio g ubernamental, ha dado fa
cilidades a ninguna pequeña o me
diana empresa que han sido aban
donadas para sortear la tempestad.

Se preguntan en los colegios si es lo que también le viene
como anillo al dedo al de Palacio Nacional y se trata de una
acción premeditada el no recibirapoyo para desaparecerlos
y cada vez sean más los alumnos que tengan que volver a las
escuelas públicas para recibir el adoctrinamiento de la 4T.

NADIE SABE PARA QUIÉN TRABAJA
Loque indicaba el termómetro político hace poco en Michoa
cán es que Morena tendría un buen proceso electoral y con
posibilidades ele triunfo. Pero la candidatura de Raúl Morón
ha dado como resultado el desmoronamiento del partido,
al registrarse una desbandada de militantes morenistas al
ala de Cristóbal Arias, quien tenía mejores posibilidades de
acuerdo con todas las encuestas menos la del instituto guinda.

Poco a poco el partido Fuerza Social de Pedro Haces se
refuerza en aquella entidad con la figura de Arias. Sin embargo,
será difícil que le alcance para el triunfo en las elecciones, por lo
que el único beneficiado parece ser Carlos Herrera, candidato
de la alianza PRI, PAN y PRD. Nadie sabe para quién trabaja.

UPPERCUT: Quintana Roo será de los estados más cas
tigados con el cierre de vuelos de Canadá, porque dejarán
de visitarlo 125 mil turistas de ese país y cuyo impacto eco
nómico será de 350 millones de dólares. No hay que darle
mucha vuelta al caso, se cancelaron los vuelos porque a
Justin Trudeau le asusta el manejo de la pandemia en
nuestro país. Pueden sumarse otros jefes de estado, eh.

Se preguntan
en los colegios
si esto también
viene como

anillo al dedo
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líl haber subestimado la jHindemia nos tiene varados
en una situación que párete insujferahle. La inacción
no hará que desaparezca i/ que se esfume por sí solo

De acuerdo con la historia

bíblica, Coliat, un soldado
filisteo, asedió al ejército de
Israel hasta que fue derrotado
por David, con una honda y
una piedra fl de Samuel 17:14
23;21:9].Glaclwell,ensu libro
sobre el arte de luchar con

tra gigantes narra la historia
aportando nuevos elemen
tos: Coliat era vulnerable,
padecía de gigantismo, era
lento. En un combate cuer

po a cuerpo hubiera ganado,
pero a la distancia sus posi
bilidades de éxito eran nulas.

• NO HAY UN PROTOCOLO

MÉDICO PARA TRATAR
EL PADECIMIENTO.

Y FRENTE AL

SURGIMIENTO DE

NUEVAS CEPAS QUE
SON MÁS MORTÍFERAS,
EL EMPECINAMIENTO

NOS LLEVARÁA
UN ESCENARIO

DEVASTADOR.
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Los fuertes son sorprendentemente débiles; operan en el lindero
c!e la estupidez. La miopía hizo pensar a la burocracia lopezo
bradorista que la pandemia les vendría como anillo al dedo; que
debilitarían aún más a las clases medias.

La doctora en ciencias por la Universidad c!e Harvard, Laurie Ann
Ximénez, en su libro Un Daño Irreparable: La criminal Gestión de la
Pandemia en México, documenta la concatenación ele estupideces.
Y posiciona a México según B/oombergy el Instituto Lowy como
el peor para padecer la pandemia

La estrategia fallida del actual gobierno hace pensar que la
inacción y la necedad de no promover el uso c!e mascarillas y cu
brebocas, por ejemplo, obedece a la idea de que la diseminación
c!e los contagios desembocaría en la inmunidad de rebaño. Ésta se
obtendría con la inoculación, y el 80% de la población infectada, lo
que significaría la muerte de cuatro millones de mexicanos.

¿Qué nos hace pensar que el gobierno puso en marcha una estra
tegia de brazos caídos frente a la pandemia? Con el afán de ahorrar
recursos y complacer a su Jefe, el doctor LópezCatell desmanteló
el programa Centinela de detección de casos y trazabilidad. No se
establecieron controles migratorios o cuarentenas a personas que
venían del extranjero como ocurrió en Australia, Nueva Zelanda y
hasta Vietnam. No se controló el tránsito de personas dentro del país,
lo que ocasionó la dispersión a cada rincón de México en contraste
con lo vivido en Wuhan, ciudad del paciente cero. Se realizó un nú
mero pírrico de pruebas, en los primeros meses, incluso, se prohibió
que los laboratorios privados pudieran hacerlas, permitiendo que
Ias personas que no presentaban síntomas dispersaran el virus.

Privilegiar la disponibilidad de camas hospitalarias sobre la con
tención del contagio ha probado ser un despropósito de magnitudes
épicas. Los contagios no han cesado y los hospitales privados y
públicos están desbordados. El haber subestimado la pandemia nos
tiene varados en una situación que parece insuperable. La inacción
no hará que desaparezca y que el virus se esfume por sí solo. Al día
ele hoy, no hay un protocolo médico efectivo para tratar el padeci
miento que causa SARSCoV2. Y frente al surgimiento de nuevas
cepas que son más virulentasy mortíferas, el empecinamiento con
la estrategia nos llevará a un escenario mucho más devastador.

Urge destinar los recursos necesarios para salir de este trance:
iniciemos jornadas c!e vacunación masiva; escuchemos las iniciati
vas ciudadanas que luchan contra la corriente, no sólo para detener
al virus sino para superarla cerrazón del poder estatal. David venció
a Goliat, con una honda y una piedra. La Doctora XimenezFyve lo
hace con su determinación, compromiso y valentía.
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Por (.tiillrrmo Dcloxa k

Polarización y rencor de nuestros días

El catálogo de temas que generan desencuentros entre mexicanos es
ya sumamente basto. Un punto de preocupación particular es que
tales discrepancias no se dirimen en discusiones que, al final, aporten

conclusiones y aprendizaje como productos útiles del disenso.
Bart Brandsma en su obra "polarisatie" contribuye con un mapa de
entendimiento de conceptos que afianzan una idea: la polarización es natural,
no está bien ni mal, pero la misma debe conducir a un desenlace constructivo
donde el objetivo de avanzar sea la principal motivación de los grupos en
conflicto.

Así, resulta lamentable que hayamos permitido el paso a un rencor
social tan acendrado que la máxima parece ser el deseo por el que al otro le
vaya mal, mucho más allá que el esmero por que mi personal entorno vaya
mejor. Tan solo en poco más de una semana, hemos visto dos casos en la
discusión pública que, en suma, son un reflejo de esa dinámica de festinar
patológicamente la desventura ajena. Un primer asunto gira en torno a la
salud del presidente López Obrador. La expresión absurda de malos augurios,
solo devela en algunos la incapacidad humana por la empatia. Existe otro
más en segundo término, el cual deviene del poco entendimiento legal y de la
visión corta de cuán importante es la aportación de la empresa al bienestar
colectivo, así como de qué tan virtuoso es vigorizar un estado de derecho. En
este segundo caso me permito hacer unas reflexiones; me referiré al crédito
fiscal impuesto en días recientes a la empresa Elektra.

Es ahí donde tal vez, quienes en el tormentoso mundo dé las redes
sociales se desbordaron en festinar el hecho, poco entienden de dos
cuestiones. Uno, el asunto no es un caso concluido, por lo que resta la vía del
amparo directo, lo cual en si se traduce a la existencia de medios de defensa
ante actos de autoridad y dos, lo inconveniente que resulta para todos el
desear la destrucción de una empresa célebre, con compromiso social y
generadora de fuentes de empleo.

Es así que una base firme del Estado de Derecho es la certidumbre
jurídica para los particulares, ante cualquier posible acto de abuso de
autoridad o mal ejercicio de las funciones del Poder Público. Existe la
capacidad de disentir de manera ordenada y con argumentos, de decisiones
que toman las autoridades.Más aún, cuando se trata de decisiones derivadas
de la interpretación de una norma en perjuicio de quienes de manera formal
desarrollan labores y actividades productivas, que pagarvsus impuestos y
crean trabcúo.

Trataré de entrar a los tediosos pero necesarios tecnicismos que
avizoro en primer momento. Nuestro marco constitucional señala que la
justicia es pronta y expedita. Aquí cabe la pregunta ¿cuánto tiempo tiene
un contribuyente que esperar para qué la resolución de su impugnación
se considere pronta? Si no se obtiene una respuesta al pedimento podría
llegar a encontrarse en un estado de incertidumbre jurídica hasta en tanto
los tomadores de decisiones resuelven. La seguridad jurídica se interrumpe
para el peticionario mientras no se juzgue, pero no así para la autoridad
quien sigue acumulando los recargos y actualizaciones. La sanción que se
dictamina en 2016, por hechos ocurridos 5 años antes (2011), sumada a la
gran cantidad de multas, sanciones y recargos, podría hacer parecer que
ciertas autoridades están dispuestas a alargar lo más posible los procesos
con tal de sangrar aún más a los contribuyentes, grandes, pequeños y
medianos.
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cuestiones. Uno, el asunto no es un caso concluido, por lo que resta la vía del
amparo directo, lo cual en si se traduce a la existencia de medios de defensa
ante actos de autoridad y dos, lo inconveniente que resulta para todos el
desear la destrucción de una empresa célebre, con compromiso social y
generadora de fuentes de empleo.

Es así que una base firme del Estado de Derecho es la certidumbre
jurídica para los particulares, ante cualquier posible acto de abuso de
autoridad o mal ejercicio de las funciones del Poder Público. Existe la
capacidad de disentir de manera ordenada y con argumentos, de decisiones
que toman las autoridades.Más aún, cuando se trata de decisiones derivadas
de la interpretación de una norma en perjuicio de quienes de manera formal
desarrollan labores y actividades productivas, que pagarvsus impuestos y
crean trabcúo.

Trataré de entrar a los tediosos pero necesarios tecnicismos que
avizoro en primer momento. Nuestro marco constitucional señala que la
justicia es pronta y expedita. Aquí cabe la pregunta ¿cuánto tiempo tiene
un contribuyente que esperar para qué la resolución de su impugnación
se considere pronta? Si no se obtiene una respuesta al pedimento podría
llegar a encontrarse en un estado de incertidumbre jurídica hasta en tanto
los tomadores de decisiones resuelven. La seguridad jurídica se interrumpe
para el peticionario mientras no se juzgue, pero no así para la autoridad
quien sigue acumulando los recargos y actualizaciones. La sanción que se
dictamina en 2016, por hechos ocurridos 5 años antes (2011), sumada a la
gran cantidad de multas, sanciones y recargos, podría hacer parecer que
ciertas autoridades están dispuestas a alargar lo más posible los procesos
con tal de sangrar aún más a los contribuyentes, grandes, pequeños y
medianos.

Además, en este caso, un causahabiente a título universal adquiere los
derechos y obligaciones de otra persona moral. Es decir, se coloca en la
situación en que se encontraba el causante original al momento en que se da
la transferencia. Así la otra pregunta: ¿se es propietario desde 1989 o desde
la fusión y escisión?, da partir de cuándo se goza de los mismos derechos y
acciones del titular? Sería oportuno que la autoridad judicial lo aclarara.

Dejo atrás el tecnicismo y apelo a la elemental lógica: ¿asfixiar a una
empresa productiva en la economía le hace bien a alguien? Por supuesto
que no. Gracias al oportuno (yjusto) pago de contribuciones dentro del
sector formal, se contribuye al crecimiento y desarrollo sostenible de la
economía. Con la creación de empleos se les brinda la oportunidad a miles
de mexicanos de enrolarse al proceso productivo y elevar su nivel de vida. En
suma, se contribuye al desarrollo desde la legalidad.

El proferir rencores sin más sustento que la frustración visceral carente
de análisis es por decir lo menos, lamentable. Tanto en lo referente a la salud
del presidente, como en el caso del litigio fiscal de Elektra, es insano para el
país en conjunto dejarle la puerta abierta a la polarización y al rencor que
nada abonan en los difíciles tiempos por los cuales transitamos. Somos
mejores que eso.
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Al cuadrilátero se ha subido el nuevo partido
Redes Sociales Progresistas, encabezado por
Fernando González, ex subsecretario de Edu
cación y yerno de Elba Esther Gordillo.

Pero no crean que lo hicieron para dirimir
alguna diferencia ideológica, fue para pepenar
aspirantes a candidatos con alta popularidad
para las elecciones del 6 de junio.

Por lo pronto, ya convencieron a la
boxeadora Mariana "La Barbie" Juárez,
quien buscará una diputación federal, y tam
bién a tres luchadores: "Tinieblas", "Carístico"
y "Blue Demon Júnior".

La duda es cómo le van a hacer esas es
trellas de la Lucha Libre para aparecer en la
boleta electoral sin revelar su identidad pues,
por ley, deben de registrarse usando su nom
bre real y no el "artístico".

A menos que entre los planes de ese par
tido esté aplicarles una "quebradora" o una

"huracarrana" legal a las autoridades electora
les... o nomás hacer puro show.

Quienes recomiendan no hacer cosas buenas

que parezcan malas levantaron la ceja al ver la
difusión que le ha dado la alcaldía de Iztapa
lapa al anuncio de que hay 250 concentrado
res de oxígeno ante el crecimiento de casos
de Covid19.

En pleno año electoral y justo cuando los
alcaldes comienzan a levantar la mano para
buscar la reelección, el gobierno ¡ztapalapense
presume que es su titular, Clara Bragada, quien
"otorga" esos equipos médicos.

Y eso de ponerle nombre y apellido a la
entrega de implementos comprados con dinero
público no sólo es hacer caravana con sombrero
ajeno, también pudiera ser un delito electoral.
¦HfliSHMlll
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UN SUEÑO
Aquellos recién casados no se podían ya tener
en pie. Lo diré con franqueza: habían abusado
de su matrimonio. Hacían el amor todos los días

a mañana, tarde y noche, y eso los agotó en tal
manera que estaban al borde de la extenuación.
Acudieron a la consulta de un doctor. El médico

se preocupó tanto al verlos que de inmediato
les aconsejó la separación de cuerpos. Si se
guían haciendo lo que hacían, les dijo, coman in
cluso peligro de morir. A fin de conservar la vida
deberian no sólo dormir en camas separadas,
sino aun en habitaciones diferentes para evitar
toda tentación que los pusiera en riesgo. Así lo
hicieron: ella se quedó en la alcoba conyugal,
en la segunda planta de la casa, y él habilitó su
estudio en el primer piso y lo convirtió en recá
mara. Durmieron separados, pues, tres o cuatro
días. Al quinto el muchacho ya no se pudo con
tener. Poseído por ardientes ansias amorosas
subió por la escalera para ir al aposento donde
su mujercita estaba. Grande fue su sorpresa
cuando en el descansillo se topó con ella, que
bajaba. Le dijo el muchacho respirando con agi
tación: "¡Amor mío! ¡Iba a morir en tus brazos!".
"¡Qué coincidencia! exclamó ella al tiempo que
se precipitaba en los de su marido. ¡Yo iba a
que me mataras!"... La conversación se hizo ele
vada. Quienes participaban en la reunión empe
zaron a hablar de temas trascendentes. En eso

llegó don Wormilio, el marido de doña Gorgona.
Le preguntó uno de los circunstantes: "Y usted,
don Wormilio, ¿cree en la existencia de un ser
superior?'. "Claro que sí respondió tímidamen
te el interrogado. Estoy casado con su viuda"...
"Me sucede algo muy extraño, doctor le dijo
aquel señor al médico. Todas las noches sueño
que vienen hacia mí tres hermosas mujeres: una

morena, otra rubia y pelirroja la tercera. Se me
acercan sin ropa alguna y en actitud incitadora.
Pero en el sueño las rechazo; las empujo con los
brazos en vez de tomarlas en ellos. Ayúdeme,
doctor, se lo suplico". "Se ha equivocado usted
de consultorio, amigo le indicó el facultativo.
Lo que usted necesita es un psiquiatra. Yo soy
traumatólogo". "Precisamente replicó el su
jeto, Vengo a que me enyese los brazos para
que ya no pueda rechazarlas"... Don Cornífero
llegó a su casa en hora desusada y sorprendió a
su esposa en trance de adulterio con un desco
nocido. "¡Mujer infame! le gritó furioso, ¡Pen
dona! ¡Vulpeja inverecunda! ¡Mesalina!". Repli
có ella en tono lamentoso: "Cómo eres injusto,
Comi. Yo a ti no te dije nada cuando quebraste
un vaso el otro día"... Después de haber estado
cinco años en una isla desierta, la pareja de náu
fragos fue rescatada. Antes de subir al barco
que llegó por ellos la muchacha le advirtió a su
compañero: "No se te vaya a olvidar, Leovigildo.
Me debes 26 millones 450 mil pesos, ya sabes
de qué"... Aquella gallinita ponía huevitos muy
pequeños. Un día la gallina reina del corral puso
un huevo enorme, más grande aún que el de
una guajolota. Se lo mostró a la gallinita y le dijo,
jactanciosa: "¿Cómo te quedó el ojo, eh?'. Con
otra pregunta le contestó la gallinita: "¿Y a ti
cómo te quedó el fondillo?"... La señorita Hime
nia, madura célibe, contrajo una dolencia que
la postró en el lecho. Sus hermanos, solícitos y
preocupados, le dijeron: 'Te vamos a poner un
médico de cabecera". "¡Ah no! protestó ella
con vehemencia. ¡Yo lo quiero de toda la ca
ma!"... El joven científico se dirigió a la inteligen
tísima y bellísima mujer "La felicito por haber
donado su cerebro a la ciencia, señorita Floribel.
Ahora dígame: ¿qué va a hacer esta noche con
el resto de su cuerpo?"... FIN.
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NOTICIAS PICOSAS

I AMLO EN VIDEO
Algo anda mal con tu popularidad

cuando ni siquiera te creen
que estás vivo.

CANADA VUELOS
DESDE MÉXICO
Seguramente los canadienses

no se han enterado que en México
la pandemia está domada y que

vamos muy requetebién

CIENTÍFICO

MARIGUANA
CONTRA COVID
Yo no sabía que León Larregui
había estudiado medicina.

PUMAS
PRESENTAN
TERCER

El cuadro universitario ya tiene
así tres pieles para decepcionarnos

¡NOS VEMOS EL MARTES!
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EL CHAT DE

I^Dpep 3PEZGATEU

GATELL: Hola, Pepillo, ¿qué ya te la aplicaron?

ORIGEL Ay, todos los días. V V V V V

GATELL Me refiero a la vacuna *•'

ORIGEL ¡Aaaah!, perdón estoy todo confundido
porque me dolió mucho.

GATELL ¿Te dolió la vacuna? y1

ORIGEL No, esa ni la sentí. Me dolió la intramuscular.

GATELL M A &&HÜDenB$iado
información, Pepillo, demasiada información.

ORIGEL Oye, pero ¿por qué me preguntabas?
¿Quieres que te ayude a convencer a la gente de
que no le tenga miedo a la vacuna?

GATELL No, no, no. Al contrario: quiero que les
•{ digas que no es bueno que se la pongan, porque ta

verdad no tenemos... y quién sabe si lleguea
see .

[ za41 sü
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SEGALMEX: EL DESASTRE
David Colmenares Paramo.

Auditor Superior de la Fede
ración, y su equipo de revi
sores se sorprendieron de
tantas anomalías adminis

trativas que encontraron en Segalmex. en
donde, según nos platica uno de sus audi
tores, sin duda más de un servidor público
va a ser sancionado, pues el desorden que
dejó Rene Gavira, con la anuencia del di
rector Ignacio Ovalle, al hacer caso omiso
de todo procedimiento de reglas de opera
ción, sobre todo en la compra de leche en
polvo a nivel internacional. Que, por cierto,
nos comentaron ya queda poca en los al
macenes de Liconsa y podría haber des
abasto en las lecherías antes de que termi
ne el primer trimestre a pesar de que ya
han disminuido las dotaciones de en li ega
en las lecherías.

éxico sufre la peor crisis
económica con una caí

da del 8.5 por ciento en
su economía desde 1932,

  y es que desde el año pa 
sado ya la tendencia era a la baja, ahora
las y los mexicanos tendremos un difícil
2 021 con desempleo y con una recupera
ción lenta, a esto hay que acumular la
pandemia que no controlamos y que ya
escalamos al tercer lugar en el número
de fallecidos por el virus a nivel mundial,
por arriba de India que tiene más habi
tantes que nuestro país. La falta de apoyo

a la industria y sobre todo a las micro y
pequeñas, se espera que el gobierno
cambie el rumbo y no regale el dinero y
apoye e incentive a la IP.
El gobierno de la 4P ha fraca

sado en su estrategia contra
el Covid19 a un año de la ad

vertencia que se dio de esta
pandemia, ahora hasta el

Presidente de la República está conta
giado, por cierto, las fallas en su comu
nicación salieron a relucir, en la prime
ra mananera con la ausencia del Man

datario y las contradicciones entre la
Secretaria de Gobernación, Olga Sán
chez Cordero, y el vocero de la Presi
dencia, lesús Ramírez, a pregunta de
dónde estaba el Presidente. Después, al
pasar los días, la falta de informes pun
tuales o imágenes generaron rumores
en torno a la salud del titular del Poder

Ejecutivo, pero el pasado viernes salió
un video de 13 minutos diciendo cómo

estaba, desmintiendo rumores. ¿A poco
se sintieron presionados?

~~ anana se abre la Línea 3

del Metro, una buena no
ticia para los capitalinos,
y, por otra parte, segui

  mos en semáforo rojo,
pero a partir del lo. de febrero los comer
cios esenciales y no esenciales podrán
abrir de martes a sábado, hasta las 17:00
horas.
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¿NO QUE SE IBA
A EVITAR MENTIR?

JOSÉ MELTON
Transparencia y rendición de

cuentas son dos palabras con
las que el gobierno de la Cua
troTe buscó obtener los votos

en 2018 y lo logró, sin embar
go, para desgracia de todos los mexica
nos, aunque aún haya quien lo defienda,
este gobierno no ha tenido ni transpa
rencia y mucho menos rendición de
cuentas, y solo basta ver que los contra
tos de las compras de vacunas están re
servados por bastante tiempo.

Entonces, cual transparencia si según se
han comprado dosis de vacunas suficientes,
pero no se sabe ni a qué precio ni si real
mente ya fueron adquiridas, pues ahora pa
reciera que solo somos un gran centro de
experimentación para las farmacéuticas
que buscan millones de sujetos de prueba.

Y es que hace unas semanas, Andrés
Manuel señaló que le hablan pedido a Mé
xico que cediera parte de sus vaginas a paí
ses más pobres, lo que Inmediatamente
desató el revuelo en las redes sociales, pues
es claro que nuestro querido país no figura
en las listas de los países altamente desa
rrollados en materia económica.

Esta situación, además, dejó al descu
bierto que el gobierno se conduce con men

tiras y verdades a medias, pues sí bien el or
ganismo de la ONU si pidió que se redujeran
las compras para permitir que otros países
accedieran a la vacuna, nunca se lo solicitó a
México, porque simplemente, no había si
quiera un contrato de compra de vacunas.

Ahora recién sale a la luz que la Organi
zación Mundial de la Salud publicó una lista
de países que ya se encontraban en espera
de las vacunas luego de haber alcanzado
acuerdos con los laboratorios, pero en esta
lista no apareció México, entonces ¿de qué
se trata? ¿hay o no vacunas?, lo más senci
llo es mostrar los contratos y callar bocas.

Pero claro, como se dice por ahí, en polí
tica no hay casualidades y esto viene a la
postre a la SUCIA, así en mayúsculas, cam
pana de Morena para obtener votos a costa
de las vacunas, pues en radio y otros medios
andan diciendo que las vacunas están lle
gando gracias a ellos, y además, como si el
dinero fuera producto de su trabajo, se ufa
nan diciendo que ellos van a donar la mitad
de su dinero para comprar dosis suficientes.

Perdón, pero el dinero no es de ellos, ni
deciden en qué se va a gastar y por supuesto
quedará como en el 2017 donde dijeron que
lo iban a donar a la reconstrucción por el
terremoto.
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SIGUEN EN LA MISMA

ALVARO VELÁZQUEZ
Sin duda que por más que se les

quiera ayudar a los elementas
de la SSEM, no se puede. Y es
que las anomalías, abuso de
autoridad y actos de corrup

ción en que incurren estos elementos, con
sus falsos operativos y detenciones arbitra
rias de automovilistas y choferes de camio
neta colectivas y de transporte de carga con
la finalidad de extorsionarlos, siguen a la
orden del día, sin que haya alguien que les
ponga un alto. Son voraces, no tienen escrú
pulos y contrariamente a su deber actúan al
margen de la ley e Incluso en algunas oca
siones actúan como verdaderos delincuen

tes con charola, pues sin importarles nada
hasta se han dado el lujo de materialmente
asaltar a sus víctimas, con tal de llevarse de
manera ilegal un dinero a sus bolsillos. Lo
que sucedió la noche del pasado jueves,
amigo lector, no nos de)a mentir. Esto se dio
cuando elementos de la Guardia Nacional

detuvieron a tres elementos de la policía es
tatal, al mando del comandante Rico, coor
dinador de la SSEM, en el valle de Ecatepec.
¿Por qué cree?, porque minutos antes di
chos elementos, quienes viajaban en la pa
trulla 07197, interceptaron y detuvieron so
bre la carretera TexcocoLechería, a la altu

ra del municipio de Ecatepec al chófer de un
camión, a quien con el argumento de que
habla incurrido en una falla de transito tra

taron de sacarle un dinero. Pero como el

chófer se negó a darles dinero y pidió que le
levantaran su infracción, lo subieron a una
patrulla y aprovechando que era casi la
media noche se lo llevaron a un lugar oscu
ro y poco transitable, donde como verdade
ros delincuentes lo golpearon y le robaron 10
mil pesos que llevaba para sus viáticos y su
teléfono celular. Después de que los unifor
mados lograron su objetivo, "amablemen
te" regresaron al chofer al lugar donde lo
hablan levantado y ahí lo dejaron Afortu
nadamente, en ese momento por la zona
circulaba una unidad de la Guardia Nacio

nal, por lo que el afectado rápidamente pi
dió el auxilio de los elementos, quienes en
un rápido operativo ubicaron y detuvieron a
los estatales, cuando apenas se repartían el
botín. Un caso semejante ocurrió la noche
del pasado miércoles, sobre la vía López
Portillo, en el municipio de Coacalco, donde
elementos de la SSEM de Igual forma inter
ceptaron y extorsionaron con fuerte canti
dad de dinero al chófer de un camión por
una supuesta taita de tránsito. Como estos
casos se dan muchos a diario en todo el Es

tado de México.
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Mezquindad, mala fe
y miseria humana
de quienes propalan
falre n ews sobre

salud de AMLO

Es en momentos difíciles cuando salen

a flote las emociones, los sentimien
tos, buenos o malos, verdaderos de

todo ser humano. Es por ello que sorpren
de la polarización que se ha dejado sentir
entre la sociedad a partir del anuncio del
presidente Andrés Manuel López Obrador
de su contagio de Covid19.
El presidente de la junta de Coordina

ción Política del Senado, Ricardo Mon
real. condenó la "mezquindad y mala
fe" de quienes difundieron información
falsa sobre la salud del presidente
López Obrador, al tiempo que se con
gratuló con la difusión del video del pri
mer mandatario donde se le ve "entero" y
de buen ánimo, a pesar de haber dado
positivo a Covid.
En sus redes sociales, el también líder

de Morena en la Cámara Alta manifestó:

"Admirable que en medio de la enferme
dad el presidente @lopezobrador_ mande
un mensaje de aliento. Condenable, la
mezquindad y mala fe de quienes difun
dieron información falsa sobre sü salud. Es

bueno verlo con su fortaleza y carisma
característicos".

Previamente, Ricardo Monreal salió al
paso de las insistentes preguntas de los
representantes de los medios de comuni
cación, quienes deseaban saber a detalle
el estado de salud de AMLO, al señalar
que como presidente de uno de los órga
nos de gobierno del Senado mexicano
tenia información precisa de que el jefe del
Ejecutivo estaba bien, estable y en franca
recuperación. Cabe mencionar que hace
unos días circuló en redes sociales una

fuerte versión de que le presidente había
sufrido un problema neurológico y paráli
sis facial después de su gira de trabajo el
pasado fin de semana.
Tras estas afirmaciones, el subsecreta

rio de Prevención y Promoción de la
Salud, Hugo LópezGatell, desmintió
estos rumores y enfático señaló: 1Esto es
absolutamente falso, es completamente
absurdo y es claramente un mensaje que
busca dañar no socamente la imagen del
presidente de México, sino la integridad
del Estado mexicano'.
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¿Dónde se
encuentra
mpoder
personal

noy?
CEREBRO MEXICO

Por Mtra. Celina Gómez Puente

Esta columna expresa sólo ei punto de vista de su autor, no de Publimetro.

Este mes hemos generado entrevistas acer
ca de Violencia y nos ha puesto varios cues
tionamientos... ¿Has sufrido violencia en
tu vida?... Seguramente "Sí"... Si la hemos
sufrido también nos encontraremos en la

polaridad... el Ejercerla.
Parece que todos y cada uno de los seres

humanos hemos estado en ambas posicio
nes... y la mayoría de las veces reconociendo
sólo una de ellas o ser "víctima" o ser "vic
timario", ambas viven en nosotros, como
otras polaridades existentes en el ser hu
mano.

"Violencia", palabra poco pronuncia
da y muchas veces prohibida en nuestros
entornos, porque hablar de ella quizá nos
convierte en una "violenta" o en un "vio

lento"... porque querer tocarla, y/o tratar de
pronunciarnos, para pedir otro trato, poner
un límite, o explicar que no nos gusta vivir
la, que deseamos que pare... te vulnera tanto
y te lleva a tocar dolor o tanto dolor.... que
es preferible "callar" e ir con la corriente....
Sin sentir, sin hablar, entumecido, conge
lado, sin acción... y quizá con una sonrisa
abnegada...
¿Cómo pides que pare cuando es tan nor

mal tenerla en casa? De generación a ge
neración, de conductas a conductas, de en

cuentros a encuentros, de desencuentros a

desencuentros, de patrones de comunica
ción a patrones de comunicación...
¿Cuáles son todos y cada uno de éstos....?

Desde el enjuiciar y culpar al otro, desde la
evasión, la conciliación o el tan bien visto
apaciguador... "Nada pasa" convirtiéndo
nos en cómplices de la violencia y en un ser
humano debilitado, sin que se nos permita
usar nuestro poder personal, nuestro dere
cho de expresión.
Tampoco nuestros derechos asertivos,

que por el simple hecho de nacer, podemos
ejercerlos: como el derecho a actuar de ma
nera que promovamos nuestra dignidad y
respeto por nuestras personas sin violar los
derechos de los demás; el derecho a ser trata
dos con respeto; el derecho a decir "No" sin
sentir culpa; el derecho a tener y expresar
los propios sentimientos y opiniones.
El derecho a tomarte tiempo para parar,

pensar, reflexionar y entonces decidir; el
derecho a cambiar de opinión; el derecho a
pedir lo que quieres; el derecho de no hacer
más de lo que humanamente eres capaz de
hacer; el derecho a pedir información y ser
informado; el derecho a cometer errores; el
derecho a sentirte bien contigo mismo.
En estos tiempos de pandemia... ¿Dónde

hemos dejado nuestro poder personal, nues
tros derechos?

¿Hemos violentado nuestro cuerpo, alma
y/o espíritu...? ¿Nos hemos vivido como una
víctima o un victimario de esta pandemia..?
¿Y en qué grado? En una violencia psicológi
ca, física o extrema?
Reflexionemos sobre estos puntos. Sen

sibilicémonos como ejercemos violencia en
nosotros mismos(a), y en los demás.
Responsabilizarnos para así podernos

mover a comprender y trabajar personal
mente para ser un ser humano menos vio
lento de lo que hemos venido siendo será un
lindo movimiento.

CONSULTORIO C7 SALUD MENTAL

I Teléfonos de atención

I 5531204231

I De 9:00 a 15:00 horas de lunes a vier
nes.

I 5534333983

I De 15.00 a 20.00 horas de lunes a vier
nes.

I Facebook: @c7saludmental

I Instagram: @c7saludmental
I Mail: c7saludmental@gmail.com
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